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Gestiona INAH que el centro de Querétaro 
sea declarado "patrimonio de la ~um~nidad" 

El director del Centro Regional del INAH, Pedro Jiménez, comentó que pese al valiosísimo acervo cultural de 
Querétaro existen intereses políticos y econó~icoa· que no pennit~n una adecuada conservación . (Información 
de José Félix Zavala y foto de Jesús Ontiveros). 

Resurge el conf Hcto en 
Landa: apresan campesinos 
En el marco de un conflicto agrario que 
data de hace dos aüos y que tiene serias 
implicaciones políticas, entre el martes 
26 y el miércoles 27 de junio fueron 
apresados ocho campesinos de La 
Agüita, Neblinas y Agua Zarca, del 
municjpjo de Landa de Matamoros. Bajo 
engaños fÜeron conducidos a Jalpan, 
donde se les acusó de "despojo" del 
predio Río Tancuilin, en una acción 
promovida ror Leonarda Méridez 
Orozco: quien · actú~. · a la sombra del 
alcalde Demóstenes Frías Rubio. 

Lo anterior fue denu11.ciado en nuestra 
redacción por un grupo de labriegos 
seFranos, todos ellos miembros de la 
Cooperativa de Servicios Múlt.ipl~s . de 
Agua Zarca, así como por los asesores 
cooperativistas Salvador Canchola y 
Jorge Moret, éste último investigador de 
la Universidad de Chapingo que reside 
en Landa. Ramón Vargas, Wilebaldo 
Hernández, Amador Cervantes y Martín 
Rubio, demañdaron la inmediata 
liberación de sus compafieros Andrés . 
Jiménez, Abrahám Rubio, Donaciano 
Trejo, Lu.is Rubio, Anselmo Nieves, 
Jerónjmó Rubio y Evaristo Torres. Este 
último es ·un anciano que se encuentra 
muy delicado de salud. También fue 
detenido -pero ya liberado- el sefior 
Teodomirq Benítez Rubio, dirigent~ de 
la Unión de Cafeticultores y miembro de 
l'a cooperativa. 

El caso consta en el expediente 21 / 
990, a cargo del juez Humberto Estrada , 
el agente del MP Alfonso Alvarez ·Piz
arro y el defensor Mar.io Antonio López. 
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Cuauhtémoc Cárdenas estará 
en Arroyo Seco el 27 de julio 
Para encabezar una multitudinaria 
concentración en la plaza principal de Arroyo 

· Seco, el prox1mp 27 de julio estará 
Cua_uhtémoc Cárdenas Solórzano, dirigente 
nacional del Partido · de la Revolución 
Democrática y excandidato presidencial en la 
contienda electoral de 1988. Como parte de 
una gira por la Huasteca Potosina, el líder 
opositor se reunirá en Xilitla y Matlapa, 
S.L.P., con cafeticultores y naranjeros, y ya 
en territorio queretano, por algunas horas 
sostendrá un encuentro co.n dirigentes mu-
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IJ¡ aoá/is'is .Y op1/J1oíl. · 

.8a/laza/· Cómez Férez, CJJ!Jerlo 
Her/Jáodez C/Já Yez, Jorge Lo is 
Herílández Mzaf'o, /ose' }e/ir Zav
a/á, E'duardo Jleíldoza Zafagoza, 
E'J.iza!Je!/J Coílll'eras Co/io, Solfa 
.8azáíl, !Faousco Jane/· Jléíldez, 
Joscmarfa HeríláJJdez Cor/1/Ja 

E'! comercio am!JuÍaílle de S/J? 
U/Ja 'oom!Ji!a de tiempo'; d!á: 
e/ 1ilves!Jgado/''l>}lofes O/ague 

Ha moderado Querétaro su 
c;recimiento demográfico 

De haber persistido las tasas registradas en los 70s se 
habría duplicado la población cada 12 años Se está 
planteando un nuevo tipo de familia:, hogares sin hombre, 
advierte el secretario técnico, Luis Alberto Fernández 
Urgentísima. la educación sexual Da cifras sobre la conduct-
a sexual de los adolescentes mexicanos Asegura que la _ 
influencia de la Iglesia Católica en esta materia.es decrecieme 

Por Efraín Mendoza ... 

El estado de Querétaro -que 
en la década de los 70s creció 
a una "tasa altísima", supe-

. rior al 6 por ciento anual -el . 
triple de la media nacional
' ha moderado ya su 
crecimiento, aunque no deja 
d@ ser un estado de atracción. 
De haber continuado el 
ritmo de incremento pobla- ·~. 
cional registrado en los 
últimos lustros, el número de 
habitantes de la entidad se 
habría duplicado por lo 
menos· cada 12 años. Hoy se 
advierte que las mujeres educación sexual 

tienen menos hijos, el uso de anticonceptivos es creciente y 
nuevos tipos de familia se están planteando. 

' ' 
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U.galde Monroy: Padece de anemia 
el cooperativismo en Querétaro 

Por Teresa _ Fabiola López Núñez 

Debido a que en Querétaro el cooperativis~o no ha sido 
estudiado -ni en Ja .teoría ni en la práctica- en ese sector se 
padece actualmente "un problema de anemia", comentó Luis 
Ugalde Monroy, (undador de las Cooperativas de Ahorro y 
PrésJarno en la entidad, al referirse a la proposición del 
director general de la Caja Popular · Libertad, Agapito 
Arellarw, en el sentido de que las cajas populares deben ser 
convertidas en "banca popular". Y cualquiera que sea 
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La otra cara 
de la ciudad 

Barrio .de 
Santa · 
Cecilia 

De la colonia Lindavista se 
fue la tristeza pero llegaron 
los problemas y las caren
cias. En lo que fue la haci
enda de La Laborcilla se fue 
instalando con el tiempo lo. 
que ' hoy conocemos como 
Barrio de Santa Cecilia. 
Reportaje de Mary 
González y ~oto de Ornar 
Ontiveros). 
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Comunidad 
Encuentr0--. con la locura 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

-!-
Hace poco más de dos años . visité con unos 
compañeros la Comunidad de Terapéutica del Estado 
de Michoacán para enfermos mentales. Quienes iban 
por primera vez llevabaIJ. consigo un miedo espectante 
ante la locura que se debatía en ese lugar. 

-2-
Fuimos bien recibidos. O extraordinariamente bien 
recibidos. En ese momento la comunidad no tenía ni 
padre ni madre, porque poco tiempo antes el gobierno 
del estado los había obligado a renunciar. El gobiern@ 
se proponía arrasar con todo lo que oliera a· carden
ismo, pues esa comunidad hasta surgió a iniciativa de 
Cuauhtémoc Cárdenas. 

-3-
Todo mundo quería platicar con nosotros, tanto los 
pacientes como el equipo técnico. Querían compartir 
su experiencia, pero sobre' todo, mitigar la angustia 
que les provocaba el no poder manejar adecuada
ment~ la locura social que era depositada en ese re
cinto. 

-4-
Cuando entramos a la sala de pacientes agudos, una 
de las internas estaba terriblemente inquieta. Era 
tanto su regocijo ante las visitas que abrazó y besó a 
algunos de nosotros. 

-5-
Recuerdo a un compañero que, a1 ser besado y 
abrazado por la paciente, reaccionó con angustia. 
Rápidamente la esquivó y se limpió las mejillas. No 
concebía él ese encuentro. ¡Había tenido un e·ncuentro 
amQroso con la locura! 

-6-
Las instalaciones ofrecían en ese momento un pano·
ráma sombrío. La ausencia de los padres -que por 
cierto eran bien amados- dejaba asomar un gran vacío 
en las instalaciones y en todos los corazones de los 
miembros de la comunidad. 

-7-
Había inquietud, sobre todo en los técnicos. No 
·cesaban de hablarnos de sus últimas experiencias·. Lo 
que no podían hacer con los padres desaparecidos 

·. qu.erían compensarlo ante · nuestra· presencia. 
· Captábamos algo así como cuando a alquien le cortan 

la cabeza y su cuerpo queda aún con vida. 
-8-

La mayoría de los visitantes tenían prisa por salir del 
recinto.' Ya nó soportaban. el ambiente, que se había 
tornado desestructurante. Esa tarde fue para la 
mayoría de nosotros particularmente inquieta. 
Algunos salieron a la calle. Otros akine. Era necesario 
,desfogarse de la ansiedad que les había provocado el 
evento. 

-9-
EPILOGO: En esta sociedad se trata desesperada
mente de separar a los "sanos" de los "locos". Por éso 
existen los manicomios. - Si todos tuviéramos la 
valentía de darnos cuenta de nuestra propia locura, no 
habría ni sanos ni locos. Habría sólo vida ·y seres 
humanos que se aman unos a otros.. Y los manicomios 
perderían su razón de ser. 
La locura es el resultado de la marginación y, al hacer 
qe la marginación un remedio, estamos provocando 
.más locura, hasta el extremo de poder producir una 
tercera explosión mundial. 

EDITORIAL 

Tan importante es la memoria de 
los pueblos como el aseguram
iento de su existencia material. 
La pérdida de la memoria, el 
olvido, · el disimulo y la 
subestimación del "pasado", 
generan muchas veces secuelas 
tan tristes y frustrantes como la 
pérdida de esperanza y la 
anulación de los esfuerzos por ir 
edificando una sociedad donde lo 
prioritario sea el hombre, su dig-

nidad y su desarrollo. hombre y su entorno por su 
vida. Sin hombres q1Je val- · 
oren, admiren y se enorgul
lezcan con nuestro legado .. 
histórico, ¿de qué servirían 
los retablos de Santa Clara? 
¿de qué serviría que el Centro 
Histórico de Querétaro sea · 
declarado con toda pompa y 
celebraciones como patrimo
nio cultural de la humanidad?. 

Entre lo que el director del 
Centro Regional del · INAH, 
Pedro Jiménez, y el'investiga
dor social Luis Fernando 
Flores, señalan cuando se refi
eren -desde muy distintos 
ángulos- al Centro Histórico de 
Que.rétaro, podemos encontrar 
coincidencias que hacen resal
tar la preocupación por el 

¡Sopas .. .! 

El correo semanal 
De un joven sanjuanense . 
Hacedores de "El Nuevo Amanec·er de 
Querétaro", felicidades por tan expresiva, 
plural y democrática publicación. 
Paso a lo siguiente: Un compañero de el PRD 
me facilitó uno de sus' ejemplares, al recorrer la 
mayoría de los puestos de periódicos En el 
centro (me faltan los de la periferia.) me 
encuentro con que no fo tiene -y-hay quien me 
·dijo que no lo conocía-. (¿ ?). Y la verdad me 
puse a pensar. .. ¿Ql!é sólo circulará en la ciudad 

, capital? 
Bueno pasemos a un segundo punto: A propósito 
del Día del Medio Ambiente, me resulta ab
surdo e irónico que a la gente que tira basura 
en lugares que no debe; mata animales sil
vestres; destruye árboles y plantas, etc., no se le 
diga nada, menos encarcele y se le cobre una 
multa y en caso contrario, ésto si sucede con los 
jóvenes que transitando por las calles de 
nuestr~s colonias (El Riel; Fátima, La Juá~ez y 
hasta El Pedregoso), y otros sitios de la ciudad, 

El hombre debe vivir. 
Debe vivir en su ciudad. 
Nadie tiene derecho a ser 
expulsado de su ciudad, la 
ciudad de sus padres, la 
ciudad de los indios que hoy 
"ahuyentan ~1 furismo y 
afean los patios barrocos". 
¿Qué justificación sana 
puede haber para admitir que 
en aras a una ilusión de 
belleza y soberb'!a colonial 
decenas.,-centenas, quizá- de 
queretanos, muchos de ellos 
otrora dueíios de la ciudad, 
sean lanzados a buscar la 
subsistern;;ia diaria a las oril
las, allá donde nadie puede 
compr~r. .. ? 

La mejor dignificación de 
la ciudad vendrá, irremedia
blemente, aparejada con la 
dignificación del hombre. De 
otro modo, los grandes pala
cios. y las verdes campÍíias 
serán manto de prostitución y 
neurosis. 

a veces a altas horas de la noche (ésto hay que 
· reconocerlo; pero no creo qu.e ello sea un delito), 
cuando se viene de _una fiesta, una reunión o del 
mismo trabajo, y se ~iene la mala suerte de toparse . 
con la policía, y si uno no tiene aspecto de "niíio 
bueno" ya estuvo que tiene problemas y ·a la cárcel 
sin ninguna averiguación previa y menos orden de 
aprehensión ... "vas pa' arriba" y a la cárcel. Si te 
portas bien son 50 mil pesos de multa, ¡ah! pero si 
te defiendes hablando sobre tus derechos, ya son 
100 mil pesos. 
Bien estos son sólo unos detalles de Lo que sucede 
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· a los jóvenes sanjuenenses y uno se pregunta 
¿hasta cuándo va a seguir esta situación ... ? ¿Qué 
hacer para evitar la prepotencia policiaca? ... ¿No 
resulta irónico que de quien hay que cuidarse sea 
de la policía, que se supone están para cuidar a la 
ciudadanía, de 'la cual los jóvenes forman en gran 
parte a la misma? (Todo ésto por que el mismo 
sábado que conocí su publicación, hubo una 
especie de "Razzia" en las colonias, donde agar
raron y encerraron a varios jóvenes -ya están 
libres-, sin que supieran el por qué de esa acción), 
y bueno, por acá estaremos para denunciar todo 
tipo de injusticias. 
¡Es ahora o nunca ·qué caray!. .. Esperamos el apoyo 
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de "El Nu~vo Amanecer de Querétaro". · 

Muy atentamen~e ., ,u ' .'·ú 

Juan Ant~njo CamaGlibr: 
Coordinadgp: de·J Colee. ·Juvenil 
Anti-Violen.cia y Vicio 
San Juan del Río, Qro. Junio de 1990. 
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Carta desde Managua 
Paco Ríos Agreda ha hecho llegar a nuestra redacción una extensa 
comunicación que contiéne un análisis de la coyuntura que vive hoy la 
República de Nicaragua. Por razones de espacio publicamos a continuación 
una primera parte del testimonio. El principio y el final del texto son de Paco. 

" .. :En los últimos días de Mayo recibí una carta de Mayra, una 
compañera mexicana que trabajaba intensamente en el. Comité 
"Man·os Fuera de Nicaragua·" primeramente, y posteriormente en · 
el "Comité Queretano de Solidaridad con los Pueblos en Lucha". 
Ella se fue a Nicaragua apenas en abril de 1990 y por la frescura 
de las informaciones que nos brinda, nos ha parecido importante 
dar a conocer a la comunidad queretana el presente testimonio. 
Además con ello cuplimos la decisión del Comité de hacerla pública 
en las cordiales páginas de "EL NUEVO AMANECER DE 
QUERET ARO" en su séptima aparición (agradeciendo de an
temano el espacio que nos brinda este joven semanario y su 
Director Ef raín Mendoza Zaragoza). 
Después de este breve preámbulo demos paso al texto de la epístola: 
"Paco: ¿Cómo estás? Yo bien. Bueno, más o menos. La situación 
acá en Nicaragua está grave, como ya te podrás haber dado cuenta. 
No escribí antes porque estaba esperando que un amigo se fuera 
a México y enviarte con él esta carta, pero se fue tarde y sin avisar. 
Bueno de cualquier manera, ya me pongo en contacto con ustedes. 
¿Cómo estás tú, tu trabajo, tu familia? Cuando me escribas (porque 
si no contestas no hay comunicación, y ya no escribo, ¿e-h?) 
Háblame de Querétaro y del Comité, que espero siga y esté 
creeiendo. Platícame, también, como salió la Mesa Redonda sobre 
Latinoamérica y Cuba. 
Yo acá, no me siento del todo bien. En ratos me arrepiento de haber 
venido. Y es que la cosa no es para menos, la situación es tensa, 
hay peligro de ataques constantemente. Ya sabes que la "Contra" 
no se ha desarmado, pues será voluntario el desarme y hasta el 
momento sólo han entregado armas inservibles. El_ peligro de que 
se formen "Escuadrones de la Muerte" con exguardias somocistas 
y "contras" excarcelados es real, sobre todo cuando este país tiene 
un Ejército y una Polic.ia que aún son Sandinistas. 
Sin embargo, el espíritu de combatividad del pueblo y del FSLN 
no han muerto. Tras violar Leyes Constitucionales, el actual Go
bierno de Violeta Barrios de Chamorro, que perjudicaron seria
mente a los trabajadores y no ofrece.r más que un bajo incremento, 
cuando aquellos solicitaban el 200% de aumento, estalló una huelga 
de carácter, casi, nacional. El Gobierno cada cuatro días está 
devaluando la moneda (por ejemplo cuando salió Ortega 57 mil 
Córdobas equivalían a un dólar y para estas fecha el tipo de cambio 
está a 120 mil Córdobas por dólar) y los salarios ya no alcanzan 
para nada. Por su parte, los trabajadores del Estado después de 
cinco días de lucha lograron que los aumentos de salario fueran del 
100% y además Se fueraA dando paralelamente a las devaluaciones. 
Lograron también la revisión de la Ley y Reglamento del Servicio 
Civil, que con la propuesta del Gobierno de Chamorro se 
encontraban ante la amenaza de ser despedidos. Se amenazó a los 
trabajaoores con. utilizar al Ejército, si no dejaban de tomar 
edificios y oficinas gubernamentales y de despedir a los que no se 
presentaran a su trabajo (apenas a los dos días de huelga). 
Ahora bien, debido a que se sospechaba que tanto el Ejército como 
la Poli~ía podrían NO responder a la orden de reprimir a los tra
bajadores, se llegó a planterar la posibilidad de solicitar el apo·¡o 
de las fuerzas venezolanas e inclusive a la misma ••contra", lo ct:.al 
hubiera provocado una mayor inestabilidad. Afortunadamente el 
nuevo gobierno se dio cuenta de las estupicedes que había dicho 
y hecho, y reinidó las negoeiaciones. La clase trabajadora ganó esta 
lucha. 
En este momento vivimos la movilización de los campesinos y de 
los estudiantes. Estos últimos se ven amenazados con la módi
ficación de la Ley de Autonomía Universitaria, aprobada recien
temente por el FSLN, antes del 25 de abril de 1990. Los estudiantes 
ya tomaron el. local de la Asamblea Nacional e impedirán que se 
discuta dicha reforma ·a la Ley o- se intente modificar!(\. Los · 
campesinos, por su parte, han empezado a organizarse para impedir 
que se lleven a cabo los decretos que impulsarían la Contrarreforma 
Agraria: el arrendamiento de tierras y la revisión de las confisca·
ciones desarrolladas por el Sandinismo. La ley crediticia también 
se modificó y la garantía del crédito será la tierra y no las cosechas. 
Así que se espera un despojo acelerado de tierras, por. varias vías 
que dejarían sin este importante medio de producción a éoopera
tivas. y campesinos minifundistas. 
Mientras tanto, la "Contra1' sigue atacando poblados, y a pesar de -. 
ello son tratados, como reyes por la ONUCA y el CiA V (sus cóm
plices). En contrapartida, los campesinos, trabajadores y estudian
tes son amenazados y sufren la represión ... " (Continuará). 
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Destruida-cuarta parte de S!lperf icte bosco·sa 
Por: Linda Zavala 

Han sido destruídas 50 mil hectáreas 
forestales de la entidad, las cuales signi
fican una cuarta parte de la superficie 
boscosa del Estado, que ha sido estimada 
en 220 mil 201 hectáreas . 
Las principales causas de la extinción 
boscosa son la tala clandestina y la 
apertura de espacios para la siembra de 
maíz; coinciden en señ~lar los presidentes 
municipales de Jalpan, Pedro Torres 
Sauceda y de Landa de Matamoros, 
Demóstenes Frias Rubio; así como el 
diputado local José Manuel Urbiola 
Medezma, y datos estadísticos de la 
SARH. 
Se estima que se han talado cerca de 50 
mil hectáreas de bosques, para abrirlas al 
cultivo de maíz, dando origen a un 
circulo vicioso que no tiene fin: la 
fertilidad de las tierras boscosas, se agota 
a los 2 ó 3 aüos, al término de los cuales, 

.. son abandonadas por improductivas y 
nuevamente. se busca otra área, para 
talarla y sembrarla, y así sucesivamente. 
La degradación del bosque he traído 
como consecuencia la erosión del suelo, 
con un rápido agotamiento de la fertili
dad, afectación de las cuencas 
hidrológicas, por asolv·amiento, re
duciendo la capacidad de las presas y la 
infiltración de agua al subsuelo. 
Un ejemplo palpable de los daños causa
dos por · 1a erosión, es la Presa de San 
Pedro de los Pinos, en donde los terrenos 

de riego quedaron improductivos a con
secuencia del ensolvamiento de la presa. 
En repetidas ocasiones, las denuncias de 
la tala clandestina y depredación de 
bosques han sido alentadas por los pre
sidentes municipales y diputados locales, 
sin embargo, las autoridades correspon
dientes no han tomado ninguna medida 
para terminar con este añejo problema. 
Los recursos forestales de la entidad, han 
sido estimados en 23 l mil hectáreas, de 
las cuales 220 mil 201 pertenecen a 
bosques, y 31 mil 308 con recursos no 
maderables. 
Datos estadísticos señalan G¡ue la 
explotación maderable fue de 15 mil 862 
metros cúbicos, en tanto que los recursos 
no maderables alcanzaron la cifra de 54.4 · 
toneladas. · 
Se ha denunciado también la presencja de 
camiones pesados, que d\lrante. la noche, 
bajan de la sjerra cargados de madera 
cortada en forma clandestina. 
Por otra parte, los comisariados ejidales 
han auspiciado los incendios forestales , al 
no tener un control en la quema de pastos, 
en virtud de que los fuerjes vientos 
orientan el fuego hacia los ~boles. 
Ya es tiempo de que las autoridades 
federales y estatales den importancia a la 
depredación de nue.stros bosques, no sólo 
por las pérdidas económicas que se reg
istran, sino por los daños · ecoióg.icos 
causados. 

Gestiona INAH que el centro de .Querétaro 
sea considerado u patrimonio de la humanidad''-· 

Su acervo cultural es valiosísimo, asevera el doctor Pedro Jiménez Reco11oce 
que intereses políticos y económicos impiden su .conservación Responsabiliza a 
SEDUE de -una eventual caída de siete retablos de Santa Clara. 

Por: José Félix Zavala 

No somos cuidadores de fachadas y 
aunque no hacemos alarde de nuestro 
trabajo, tenemos expedientes y 
dictámenes de todos y cada uno de los 
monumentos artísticos e históricos del 
centro de la ciudad de Querétaro, <!e su 
entorno y en donde se encuentran, 
además de que cuidamos la imagen de las 
áreas típicas, dice el director del Centro 
Regional INAH, Pedro Jiménez, mien
tras en el edificio del viejo convento de 
San Francisco se nota una intensa ac
tividad en varios sentidos. Este edificio 
es la sede del C.R. I.N.A.H. 
Reconoce el . funcionario que existen 
demasiados intereses económicos, 
políticos y sociales, en todos los sectores 
queretanos, tanto públicos como priva
dos para poder conservar e incrementar 
el acervo artístico de bienes muebles e 
inmuebles y ello ocasiona "que muchas 
cosas se les vayan de las manos", aunque 
procuran estar al tanto de las obras que 
realizan la Federación, el Estado, Los 
Municipios y los particulares. 
Pedro Jiménez durante la conversación 
trata e insiste en demostrar que hay 
buenas relaciones entre todos los sectores 
públicos involucrados en la conservación 
del patrimonio cultural de Querétaro, 

· pero reconoce uri gran racismo local 
hacia la cultura prehispánica y los grupos 
étnicos que habitan en la entidad, prov
eniente de todas las esferas sociales. 
Señala el Director .del Centro Regional 
·INAH que se está dignificando por parte 
:de esa institución, las zonas 
arqueológicas abiertas al públ-ico, pero 
que además se trabaja en otras y en 

nuevas localizaciones de cuevas, pinturas 
rupestres y petroglifos, a pesar de que en 
Querétaro no hay suficiente valorización 

.de las culturas prehispánicas "que apor
tan autosuficiencia, organización social y 
política ejemplares e influencias notables 
de las culturas mesoamericanas. 
_Al hablar del grave deter.ioro en que se 
encuentra el templo de Santa Clára, que 
según los especiatistas , están a punto de 
venirse abajo los siete retablos, avienta la 
responsabilidad a la SEDUE y a la 
sociedad queretana, quienes a su enten
der son los responsables de rescatar de la 

1catástrof e ese inmueble que define en 
mucho la vida virreinal de la ciudad. 
.Da .. por buen tino", el Doctor Pedro 
Jiménez, lo realizado en el Museo Re
gional de Querétaro, al convertirlo en 
marzo de este año en un museo de historia 
y advierte de que de no ser así ," .. no se 
hubiera sabido qué hacer con el museo 
regional", porque de lo contrario se 
hubiera mantenido cerrado. 
A pregunta del reportero, advierte ·el 
funcionario que es valiosísimo el patri
monio cultural del centro de la ciudad, 
que ya se está buscando que sea declarado 
patrimonio de la humanídad y que mien
tras taQto ellos tienen facultades legales 
para conservar para la ciudadanía este 
••centro Histórico" y no son un rnero 
fantasma. 
Reconoce por último Pedro Jiménez que 
en. Que,rét;u<? la $ente es especia~ en el 
cuidado de· -su crndad, ~a ·que est:;i se 
rriantie1i"e eón pocas alternaciones, en 
contrario como otras ciudades y chi en 
comparación a la de Puebla. 
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t- flflS; acbvldad hacia so Congreso Afacionaf · 
;- i'D /a Sierra Cord11: Ja Jám1/Já revo/11cionaria JJo esta r¡vie!a y Ja 1ir¡11ierda está d8JJdo'/a!a. 
;- CoJJJ1ocan al Primer Jál/er de /)erecóoi JfomaJJos eJJ. fl11eré!aro 

Prominente empresario sinaloense, presidente de la Coparmex, de Concamin y DHIAC, el Partido 
del Consejo . de - Administración de casi una Revolucionario Institucional es "un partido de 
decena de industrias, consejero de di veros or- izquierda completamente" . Según él las alianzas 
ganismos patronales del país, Emilio Goicochea entre el PRI y ·el PAN son meros "pactos par
Luna es también un connetade militante del lamentarios propios d'e los países democráticos del 
Partido Acción Nacional, identificado con la mundo", pero que causan extrañeza porque antes 
corriente conocida como "neopanismo". El en México no se habían visto y "huelen a transa". · 
viernes 22 de junio estuvo de visita en-Querétaro, . Tales paeto -sostuvo el rico elll,presario sinal
invitado por el comité estatal de AN pa.ra.dictar ' oense- son promovidos por una corriente política 
una conferencia sobre "liderazgo social". . que sigue al presidente de la República, y 00 por 

En una .amplia conversación con este se- el .PRI, "que es un partido de izquierda complet
manario, pre~ia a esa aetividad, Goicochea Luna . amente". _ El día de mañam.a, indicé. pueden 
reconoció que la desaparición .de Manuel J. · cambiar las cosas y el PRI hará pactos parlamen
Clouthier -excandidato . presidencial . panista -tarios con el PRD, lo cual es muy sano: "ojalá que 
fallecido en octubre de '¡9g9:_ originó désajustes pro.nto el PRI pierda el tamaño que tiene ahora y 
y "prQblemas" al interior de su partido, pero que realmente necesite de otro partido para formar 
advirtió: "los hombres sen pasajeros y lo que una may0ría para votar una ley; cuando éso ocurra, 
perduran siempre son las instituciones". Segu- se habrá dado el equilibrio político Qor el que 
ramente, dijo, ésto se allanará con el_ tiempo y estamos luchando". 
surgirán nuevos líderes. 

De hecho -asentó- podemos hablar de por lo 
menos 25 personas con capacidad para lograr la 

PPS: HACIA EL CONGRESO NACIONAL 

imágen que tuvo "Maquío":· Vicente Fox: y Como parte de los preparativos del Congreso 
Carlos Medina, guanajuatenses; Ernesto Ruff o, Nasional del Partido Popufar Socialista, a real
bajacaliforniano; Fernando Canales Clariond y izarse en la capital del país en diciembre próximo, 
Raúl Ortega, neoleoneses , así como otros dir- la militancia pepesista ha comenzado a movil~ 
igentes sinaloenses y dt1ranguenses... todos izarse. Por lo pronto miembros de ese partido en 
norteños, por cierto. Norteños, al igual que Luis la entidad participaron el fin de semana anterior 
H. Alvarez, Pablo Emilio Madero, Francisco en la Mesa Redonda sobre Prensa y Propaganda en 
Barrio Terrazas y el propio Clouthier. "Hay,.,, la ciudad de San Luis Potosí. 
muchísima gente que tiene preparación ..-y Los pepesistas· se preparan desde su trinchera 
vocación política y tamafíos _para tomar el para los tiempos que vienen. De acuerdo eón · 
liderazgo nacional". información proporcionada por el líder estatal 

- Emilio GoicQchea rechazó que .el sector pa- pepesista Enrique Pozos Tolentino, hay rrucho 
trona! esté destinado a ejercer un liderazgo interés por ir preparando desde ahora la jornada 
político en el país e indicó que actualmente el electoral próximá, RO solo en cuanto al manejo de . 
poder político y el poder económico están en los medios de comunicación, sino en áreas como la 
manos del PRI "desde hace mucho tiempo" y p.or Educación y las Finanzas, entre otras. 
ello -exp·resó- "hay que quitárselo~; .' Ese poder 
debe estar en man-os de la sociedad · y és ~a debe 
hacer efectiva la división de los tres poderes para 
que en verdad exista un equilibrio político en el 
país. 

Para este empresario egresado del Tec de 
Mout~m~y y graduado en Mercadotecnia Finan
ciera ·en San Diego, California y que fuera 
presidente de la Canaco de Mazatl.án, consejero 

LA "LATA" DEL PRO EN LA SIERRA 

La anunciada visita de Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano a la Sien:a Gorda -el próximo día 27-
ocurrirá en un estratégico momento para esa em- 
pobredda . región: ocho meses después de las 
singulares movilizaciones campesinas de Arroyo 
Seco que pedían la destitución del alcalde Ever-

-ardo Huerta, y a otros tantos meses _ de que la 
contiendá electoral se encuentre a todo va19or. 
Viene -Cárdenas a "confirmar en la· militancia" 
a -según el PRD- varios miles de campesinos que 
emigraron del PRI y se afiliaron al partido que 
liderea el hijo de don Lázaro y exgobernador de 
Mich.oacán. · 

La situación política es en .esta región una 
papa caliente, no solo porque la· oposición esté 
danto lata, sino poFq!)e la misma "familia revo
lucionarfa" nó está quieta_> ya se ha sabido el 
dolor de estómago que tuvo don Demóstenes 
Frías -cuándo supo que ,como presid~p.te del PRI 
municipal quedó un "adverso". No s'e olvide que 
algunas tomas de posesión e alcaktes en esa 
región =hace poco más de 2 a¡jos.- fueron muy 
accidentadas. Y por si f tlera poco la . 
preocu19ación ha c_undido entre algunos dirigen
tes de la región, miay conectados con el Centro. 
"Aquí nos van a fregar", comentó en voz baja 
un diputado local del sec~r campesino. 

POR LOS DERECHOS HUMANOS 

Este fin de se"'ana en las instalaciones de la 
· escuela de Sociología de la lJ AQ se realizará el 
Primer Taller de Derechos Humanos, que será 
coordinado· por el Comité de .Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro, : de la capi tal del país, 
organismo independiente dirigido por religiosos 
jesuitas. En la localidad es pr.omovido por "un 
grupo · de ciudadanos queretanos preocupadós 
por la vigencia" de esos derechos'; entre ellos se 
encuentran intelectuales, profesionistas y · tra
bajadore..s . 

La temática de los trabajos que· se 
desarrollarán el próxi'mo sábado y domingo, a 
partir de las 08:30 horas, será la naturaleza de los 
derechos humanos, sus medios de defensa y la 
estructura de un Comité de Defensa. Con este 
primer taller se cristaliza la idea de los promo
tores -entre quienes se cuentan personas de 
importante prestigio- de organizar aquí un 
comité nó gubernamental dedicado a la delicada 
tarea "h\1manistária como la defensa de los 
derechos de_ las personas. 

· Leticia Sáinz Uribe 
Ex-alumna de la Escuela de Comercio 

Kennedy, A.C. 

El Sindicato Unico del Pe·rsonal Académico de la 
Universidad Autónoma de Querétaro 

expresa sps más senb'das condolencias a la fám¡/¡it 

CONCEPCION VAL VERDE 
_por Ja irreparable _pérdida de Ja 

Mtra-. Lucy V. de Con·cepci~rt 
acaecirla eli'i df!Ípt't'iellle en /11 eillr/ad de fltÍerétil:ro, 

flro., deseáJJdo a /a la/n!lia una pronfa tqs{{~ac1on. 

"Toda luna, todo sol, 
todo afio,. camina y pasa 
también asi toda sangre 
llega al lugar de su 
quietud y ·de su trono ... " 

· _ (Chilam-Balam) _ 
Se une a la pena que embarg_a a la familia Concepción Valverde, por
el sensible fallecimiento, el 25 de los corrientes, de. la Sra. 

Lucia ··valverde de Concepción 
esposa del c_ompañero Dr. Jorge Concepción . Vadillo, Secretario 
A,ca~"-"-Plco de la Facultad de Méilicina. , -t -. . · · 
"';'' \ir:Y~ ' .nacemos votos por una pronta -resignación > •·· • • 

., JOM f:. . A TEfli'tAMENTE :t"' · . ' 
·"t:· 

EL COMITE EJECUTIVO 

<. ' 

.! 
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La otra cara de l.a dudad 

En Santa Cecilia se acabó la tristeza 
pero llegaron- los problemas y las carencias 
**Cuentas pendientes con Manuel Cevallos Urueta**" A uno de pobre .ni caso 
le hacen**Un hombre prefiere no dar su nombre: "no sea que me echen a 
la cáreel**Si existe o no, Santa Cecilia es la patrona y todas las tardes le rezan. 

Por: Mary González Fotos: Omar Ontiveros 

agua, y pues aunque 
uno pague, no hay agua, 
ya van tres días seg uidi
tos que no hay agua, ¡ah! 
pero eso sí, para cobrar 
son bien mendigos. 
-¿Puede decirnos 
señor, quién es eJ pre
sidente deJa Asociación 
de .colonos, o algún 
miembro c!.::l <.:omité? 

Sobre las ruinas de la histórica ex
hacienda de la Laborcilla -donde 
todavía puede apreciarse un derruido 
torreón- y que según algunas an
danas del lugar, fue~a "albergue de 
grandes generales como M iramón, 
Mejía y Carranza" se levantó hace 
u.nos 40 años la colonia Lindavista, 
mejor conocida como "Barrio de 
Santa Cecilia" , pasando el Cerrito. 
Este úJ1jmo nombre le fue adjlldicato 
en 1975 cuando comenzó la 
construcción del templo de Sanra 
Cecilia, la patrona de los músicos. 
Precisamente ese centro de culto 
católico se ubica en .una ancha "calle 
de dos rumbos" con camellón al 
centro y que significativamente an 
cha tiene dos nombres: la parte que va 
de norte a sur Invierno, y de la de sur 
a norte, Rivapalacio. El barrio 
comienza precisamente donde ambas 
calles nacen. 

pero ahora aunque hay más delin
cuentes o vagos, pues es totalmente 
diferente, "hay más gente, pero hay. 
más carencias de servicios elemen
tales como el agua y la luz pública". 
El templo de Santa Cecilia, todavía 
inconcluso, luce hermoso y en con
traste con la colonia, este se ve limpio 
Y. los fieles acuden ahí , cada atardecer 
se reunen para venerar a su patrona. 
La construcción de la misma se hizo 
a través de fondos recaudados por los 
mismos habitantes del barr 'o, la 
virgen !'ue traída del templo de San 
Antonio y ahora la imagen se en
cuentra entre quienes dicen que aun 
para ellos existe y al respecto, 
Hortencia Flores Mendieta mani
fiesta; "no hemos oído decir mucho 
de que la Virgen ya no existe, pero 
sería muy triste que de repente la 
tuviéramos que rechazar", en tanto, 
RemediosHernandez comenta: "cada 
colonia tiene su patrona y si existe o 
no Santa Cecilia pues ni modo, pero 
nosotros todavía tenemos fe de que sí 
existe y al final de cuentas lo que 
cuenta es la fe y la creencia,:; . Y añade 

- No - reponde con ro
tunda voz-, aquí yo no 
me meto con nadie, no 
quiero problemas. Yo 
aquí soy jefe ... pero de 
los borrachos, exclamó 

Agua, basura, luz, vigilancia, problemas también históricos. 

Dolores Tovar, residente en el lugar 
desde hace 21 años, jndica que los 
mayores problemas en el barrio son la 
falta de v·igilancia y el alumbrado 
público, amen del agua potable, 
problema que se ha diversificado en 
t0da la ciudad. "Aquí no hay luz en 
la calle y éso es muy peligroso, 
porque hay muchas pandillas y pues 
los muchachos que salen de la secun
daria 5 o de la de Trabajadores, les 
pueda pasar algo". · 
La señora Tovar precisa que al re
specto hablaron con el presidente 
municipal ,•_ Braulio Guerra Malo , 
quien los vis-itó hace unos cinco meses 
y escuchó sus demandas, pero que a 
la fecha aún no hay resultados. 
Al hablar sobre el comité de colonos 
de Santa Cecilia , dice:-. yo no he 
es·cuchado nada del comité , a lo 
mejor si existe un comité, pero aquí 
no se nos entera bien de las juntas, ni 
se nos avisa , pero serja muy bueno 
que nos organizáramos para ver qué 
podemos hacer por la colonia" . 
Según los mismos vecinos, en el lugar 
también existia un garitón donde 
"amarraban sus burros la gente que 
venía de fueras y ahí se quedaban a 
dormir". Antes, comentan, la vida 
aquí era muy triste casi no había 
gente, sólo eran unas cuantas casitas 
y la gente todavía usaba sombrero, 

festivo . -
En el callejón de Anto
nio Arzate, el anciano 
agrega: "En esta calle 
hay muchos malvivien
tes y desde que era su 
campaña, el Cevallos 
nos prometió que iba a 
abrir la calle y ahora ya 
hasta terminó su peri
odo y nunca se paró por 
aquí". Mientras, Jorge 
Galván Estrada expresa 
que el pandillerismo 

Viv,ienda decorosa y digna en un Querétaro que ¿avanza? ... 

. Jorge Galván Estrada; "si' así fuera de 
que ya no existiera la virgen, pues a 
lo mejor tendríamos que cambiar de 
nombre al templo" . 
Por otro lado los vecinos demandan 
que sea cancelado el retorno del 
camellón de la avenida y exponen; 
" ojalá que cerraran el camellón, 
porque siempre los carros vienen a 
alta velocidad y en varias ocasiones 
han estado a punto de chocar con las 
casas y eso es muy peligroso, ojalá 
que se pudiera ¿verdad?, porque a 
veces a uno ·de pobre no le hacen 
caso" .. Dolores Tovar menciona que 
"así como estaba el camellón en 
Zaragoza y que lo quitaron y que 
ahora lo van a volver a poner, qué les 
cuesta gastar un poquüo aqui, al fin 
y al cabo que quienes pa _~amos somos 
nosotros". 
¡Aquí todo falta! dice preocupado un 
seiior de edad avanzada que prefiere 
omitir su nombre porque "no sea que 
me vayan a meter a la cárcel por decir 
estas cosas gue son la verdad" y 
enfatiza: ••mire, en el radio están 
moleste y moleste, que PAGUELA 
AHORA MISMO, ¡,Qué?, pues el 

siempre ha sido un vicio propio de la 
sociedad y si no hay vigilancia más se 
va fomentando. 
Los vecinos de Saqta Cecilia -barrio 
instalado entre la colonia España y la 
colonia Popular- opinan que la 
situación política en México es cada 
día más difícil y manifiestan "aquí en 
Querétaro lo obligan a uno a ser del 

Si vao a gastar en el camellón 
de Zaragoza, pues que gasten 
un poquito mn aquí para cer
rar el camellón de la avenida, 
porque es muy peligroso. Dol-
ores Tovar. · 

RESTAURANT Y CAFETERIA 

Et 
MataMoroe Nl 1-B, entr• All•f'ct. J C...rrwo 

ServfCto-de 9:00 a 17:30 Hrs. " ... -_, 

PRI, con amanezas o presione~, en el 
tiempo de Cevallosl nos dijeron que 
a quien no fuera a apoyarlo, se le iba 
a retirar la licencia para vender, y esa 
vez nada más fuimos a hacernos 
pendejos y ¿qué ganamos?, pues 
nada, nada más nos fuimos a hacer 
pendejos". 
- ¿Y entre ustedes no se reunen para 
tratar de resolver sus problemas?, 
preguntamos. 
- "Todo está muy mal ahora, ya son 
profecías. ya se va a acabar el mundo 
y ya para qué luchamos si de todos 
modos no nos hacen caso", respondió 
un vecino con esas desconcertantes 
palabras. 
El Barrio de Santa Cecilia es pues, 
una más de las humildes colonias 
cercanas al centro de la ciudad que 
tienen que padecer estos problemas, 
no raros ru nuevos, pero si reales y 
deprimentes para quienes a pesar de 
su trabajo y esfuerzos, no han lo
grado obtener una vida más decorosa 
y digna en un Queretaro que 
"avanza". 

2-13-41 4-08~95 

RIQUISIMO MOLE POBLANO V MENUOO \ 
TODOS LOS SABADOS Y DOMINGOS 

rNTHf·G/\ 1\ POMICJI.IC) 9:00 a 12:30 hrs. En tiempo de campaf\a, Ce.vall011 prometió a los colonos abrir 
esta calle, ha terminado su periodo y ... 
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Análisis Educativo El movl'miento estudiantil que se 
originara en la UN AM a raíz dellla
mado "Plan Garpizo" ha tenido, 
después de tres años, su momento 
culminante: el Congreso Universi
tario. El evento congregó, sin Jugar 
a dudas, a la inteligencia de la 
máxima casa de estudios del país, 
grupo configurado no sólo por los 
grandes doctores de las ciencias y las 
humanidades; también los "chavos y 
chavas" del sector estudiantil, bril
laron en la batalla discursiva y en las 
lides de alta política. Y fue muy 
grato el espectáculo de esta juventud 
que mostró capacidad para argu
mentar de tú a tú con sus maestros, 
sin arredrarse frente a los títu los; que 
no reconoció más autoridad que la 
autoridad moral, ni recursos más 
legítimos queJas ideas lúcidas y bien 
expuestas. 

Las lecciones del Congreso Universitario 
.. gresista de la sociedad civil, aún con 

fuerza suficiente para vetar el cam
bio... si quiere. Los inocultables 
riesgos de la polarización y la fragi 
lidad de la institución universitaria 
púbLica y popular, frente . a la 
campaña de deslegitimación social .a 
que se la ha sometido en los últimos 
años. Los recursos del poder para 
perpetuarse y la tendencia a la auto
censura, el autocontrol o la sumisión 
g.ratuíta de quíenes se acostumbraron 
a que otros pensaran, decidieran y 
asumieran responsabilidades por el
los. El papel protagónico del sector 
estudiantil en la transformac'ión de la 
Universidad; la fuente de su ca
pacidad de presión, sus alcances, sus 
límites y el papel complementario (¿o 
secundario?) de los docentes ep esa 
ru¡:>turade lo establecido. El consenso 
como única vía para • mhntener la 
mínima estabilidad necesaria para 
que la actividad académica sobreviva 

Por: Sofía Bazán 

El clarobscuro se dio porque era 
natural que se diera. Una juventud 
pujante, vital, ansiosa, audaz e ir
reverente frente a los sacerdotes del 
poder y del saber: adustos, graves, 
distantes, intocables y mitificados. 
Pero el encuentro -¡quién lo duda!-

enriqueció a todos. Unos, "se 
aprendieron la UNAM" en un 
tiempo y con una profundidad rec
ord; otros, descubrieron la excelente 
formación de sus irreconocibles 
alumnos y, además, sumaron a su 
repertorio de usos y costumbres el 
"minuto de gritos". Una concesión 
que algunos presidentes de mesa 
declararon en "contra de sus princip
ios". En fin, el minuto de gritos 
pasará a la historia como una novedad 
más del Congreso; otra de las mucJ:tas 
que produjeron los jóvenes. . 
Hoy el Frontón Cerrado, símbolo y 
escenario del encuentro, vuelve al 
silencio. Pero las fuerzas que en él se 
teñsaron no vuelven a su estado 
original. El impulso producto de la 
liberación se propaga y sus ondas 
cimbran las estructuras de la UNAM; 
aunque todo parece indicar que los 
universitarios serán capaces de re-

En se·is 
doble 

meses concluirá la 
vía ele.ctrificada 

De acuerdo con información propor
cionada por la gerencia regional de 
Ferrocarriles Nacionales, la doble vía 
electrificada, México-Querétaro, 
que se terminará al finalizar este año, 
tendrá satisfactorios beneficios a la 
operación ferroviaria. El informe 
detalla que en esta vía electrificada 
hay grandes ahorros anuales en costos 
de operación, pues la locomotora 
eléctrica resulta entre un 20-y un 50 
por ciento más económica que la 

·. operación de una locomotora diese! y 
de mantenimiento., ya que el hecho de 
que el mecanismo de las locomotoras 
eléctricas sea tnenps complicado que 
el de las dies~l, hace· que el tiempo 
necesario pa·ra su mantenimiento o 
reparaCJon sea considerablemente 
mayor, lo que se traduce en una 

mayor disponibilidad de las locomo
toras. 
Otras de las ventajes de las locomo~ 
toras eléctricas pueden ser su mayor 
capacidad de arrastre, la posibilidad 
de poder usar distintas fuentes pri
marias de energía, mayor dis
ponibilidad de la fuerza tractiva, más 
factibilidad de recuperar energía en 
zonas de montaüa, así como prov0car 
menor contaminación. 
Las locomotoras son además sjlencio
sas y no emiten humos, siendo así su 
utilización más atractiva, princi
palmente en áreas urbanas y subur
banas. Asimismo, las características 
geométricas de la línea electrificada 
permitirá el desarrollo de una mayor 
velocidad de estos trenes con re
specto a las locomotoras diese!. 

"Todo luna, todo sol, 
todo afio, camina y pasa 
también aai toda sangre 
liega al lugar de su 
quietud y de su trono ... " 

(Chilam-Balam) 

El Sindicato Unico de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de Querétaro 

Se une a la pena que embarga a la familia del Dr. Isaías Valadez 
Balder-as, por la irreperabJe pérdida de la autora de sus dias, la señora 

María Balderas Vda. de Valadez 
acaecida el 11 de junio en la ciudad de Querétar~. 

Hacemos votos por una pronta resignación. 
r 

; _ •Atentamente, 

EL COMITE EJECUTIVO. 

construirla sin que se les desmorone. 
Ahora ya sabe que sólo los consensos 
pueden .apuntalada mientras· la re
nuevan; y ya demostraron que no 
pretenden derruirla para reedifi
carla. 
Para los universitarios que como 
observadores externos pero interesa
dos, seguimos el curso de los 
históricos aconteGimienios, a veces 
angustiados por las sacudidas y las 
predicciones de desastre, nos resta 
una tarea de reflexión pmfunda. 
Dejando que el análisis riguroso tome 
su lugar en una experiencia cargada 
de emotividad, debemos empezar a 
entresacar las lecciones del Congreso. 
Hay mucho que meditar: el peso real 
de lo político frente a lo académico. 
Su innegable lugar prioritario como 
un hecho incuestionable. La existen
cia de un conservadurismo, en el 
espado supuestamente más pro-

. en medio de los avatares del cambio ... 
Sí, definitivamente, un ejercicio de 
reflexión se impone. Una reflexión 
en la que a contraluz se perfile 
nuestra propia ~niversidad. 

Demanda Sosa Padilla congelación de 
rentas y una nueva ley inq~ilinaria 

Con el fin de buscar una solución real 
al problema habitacional, en sus 
diferentes esferas de competencia, el 
gobierno podría suprimir las rentas 
congeladas y promulgar una nueva 
ley .inqu.ilinaria más justa, que pro
teja los derechos tanto de propietar
ios c.omo inquilinos. 
Luego de manifes.tar lo anterior, el 
director de la facultad de Contabili
dad de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, José Sosa Padjlla, indicó 
que ojalá en lo futuro, los 
gravámenes y las obligaciones fis
cales, resulten claros y accesibles 
para la generalidad de la población, 
además de simplificar los trámites y 
los permisos. y también las oficinas y 
dependencias ante las cuales se deben 
realizar .. 
Al intervenir con su ponencia en el 
foro .. La Vivienda, una poblemática 
social", realizada durante la semana 
anterior en esa Casa de Estudios, Sosa 
Padilla consideró que para seguridad 
de propietarios y usuarios de la 
vivienda, debe haber supervisión por 
parte de alguna dependencia oficial e 
.indicó que esta fiscalización debe ser 
razonada y razonable y no de una 
manera anárquica y sin sentido, como 
se reaUza en la actualidad. 
As.iÓlismo precisó que para tratar de 
solucionar el problema de la vivi
enda, se deberíª promover la 
producción industrializada y a _es
cala, de los materiales para 
construcción más comunmente utili
zados . . 
Lo más'im.portante, dijo; es no entrar 
al juego de la corrupción y establecer 
o reqefinir los fondos de fomento 
para construcción, de tal suerte que 
puedan ser utilizados por el adquiri-

ente de la vivienda o quien a título 
per~onal desee construir su casa y no 
por el gran constructor, quien a veces 
se convierte en acaparador de estos 
créditos. Otra forma más relacionada 
con ésta, es el restablecimiento del 
encaje legal en las instituciones de 
crédito, donde se les condiciona el 
uso de los recursos captados por las 
mismas. 
El director de la facultad de 
Contaduría y Administración men
cionó que en virtud de las experien
cias tenidas en estos últimos -af1os, 
quizás la decisión más importante sea 
la de definir los objetivos de los 
organismos oficiales relacionados 
con la vivienda o establecer los 
mecanismos que garanticen su cabal 
y h0nesto cumplimiento. 
Por otro lado, al hablar sobre las 
acciones y programas empresariales 
en_ lo que a vivienda se refiere, Sosa 
Padilla dijo que es necesario que éstas 
mejoren la oferta produciendo más 
materiales para construcción, 
bajando los precios por volúmen, 
mejorando la calidad de dichos ma
teriales, promoviendo el uso de 
materiales regionales y buscando y 
desarrollando materiales alternos, 
aprovechando los a.vances 
tecnológjcos. Además -continuó- se 
debería promover el desarrollo y el 
uso de paquetes modelo que permitan 
la autoconstrucción económica y 
c.onfiable por parte del usuario. 
Por último indicó "los organismos 
invitados a este foro, estamos com
prometidos para que las soluciones 
aquí propuestas, se pongan en 
práctica y sean aterrizadas, porque de 
no ser así habremos bordado en el 
vacío". 



Las jornadas populares de 
García 

abasto no 
Cama eh o son pater--nalistas: 

Por Francisco Mello 
Los mayoristas colaboran también en el pro
grama instrumentado por la Secretaría de 
Desarrollo Económico (SDE) que pretende 
llevar · productos básicos directamente a las 
clases más necesitadas del estado, cuya parte 
medular son las "Oficinas Municipales Para el 
Desarrollo Comercial y Atención al Consumi
dor", de reciente creación y que ya suman sjete. 

En ese programa de amplia concertación, que 
en la práctica ofrece descuentos del 15 al 30 por 
ciento al consumidor, se pretende, gracias al 
apoyo de los mayoristas, abastecer a pequeños 
comercios de la zona serrana, "siempre y 
cuando se reúnan las condiciones mínjmas para 
ello", según manifestó Héctor Garcja Ca macho , 
director de Operación de la SDE. Señaló que 
de llevarse a cabo esta "idea", se beneficiaran 
los pequeños comerciantes serranos que en 
buena ¡¡>roporción adquieren los productos en el 
estado de San Luis Potosí, y desde luego lo<; 
consumidores. 

Sobre lo realizado hasta el momento señaló 
que son prometedores los resultados , gracias a 
la concertación lograda. Siete presidencias mu
nicipales se han sumado ya al programa. Puso 
de ejemplo a la comunidad de San Vicente 
Ferrer, de El Márques, donde se ha formado. 
inclusive un grupo de autogestión denominado 
' 'Unión de Compras", que gracias a la 
aportación de los mayoristas se abastecen de 
básicos como aceite, azúcar_, detergentes, cere-

. . 
Durante la ceremonia de graduación de la. 9a. generación de 
Técnicos Profesionales en Artes Gráficas, la lOa. generación 
de Técnicos Especializados y 2a. de Técnicos Profesionales 
en Disetlo y Proyecto Gráfico, el sábado pasado en las in
stalaciones del Colegio Saleaiano, se hir.o un merecido re
conocimiento a1 profesor· Arturo Olvera. Reséndir.. 

ales y otros, a precios de mayoreo. "La idea es 
de que se pueda comprar cuando menos una 
despensa". dijo el licenciado García Camacho. 

Otra acción llevada a cabo en el Márques, es 
donde se creó la primera Oficina Municipal para 
el Desarrollo Comercial y Atención al Consumi
dor, es la "Jornada Popular de Abasto", que 
ofrecen a su vez pollo, huevo, carne, abarrotes, 
verduras y quesos, en comunidades como 
A tongo (2 de julio) y Santa María Begoña (9 de 
julio). Se pretende extender el programa a todo 
el estado, inclusive a la ciudad pe Querétaro y 
sus delegaciones, se acondkionan ya oficinas en 
Carrillo Puerto y Santa Rosa Jaúregui, apuntó. 

Sobre la amplitud de la concertación que se 
pretende lograr, evitándose caer en el paternal
ismo, dijo el director de operación de la SDE, 
que se cue.nta además con el apoyo de la 
Secretaría de Comercio y Fomento Industrial y 
del Instituto Nacional de Consumidor "para 
abarcar desde lo que es la orientación a los 
particulares y hasta buscar que estos mejor-en 
sus hábitos alimenticios", de IMPECSA , Unión 
de Apicultores y de los ya mencionados may
oristas, tratándose además, en su momento, eJe 
apoyar a CONASUPO en la reordepación que 
sufre esa paraestatal, que a su vez ha anunciado 
que dará mayor atención a las clases que más lo 
requieran, incluido el medio campesino. 

"Es una combinación de acciones , una 
promoción intensa, cuya meta final es la 
modernización del comerció" acotó el licen
ciado Héctor García Camacho. 

Durante la presentación del libro "lr.tacchichi Mecapam", 
en sesión solemne de Cabildo, en San Juan del Río. Se dirige 
al Cabildo en pleno el sociólogo José Felix Zavala, autor de 
la. obra, en el marco de la conmemoración del459 aniversario 
de la fundación de esa ciudad. 

Resurge el conflicto e~ Landa: apresas campesinos 
Viene de la la. Pág. 
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Tener mentalidad de 
queretano es p~rder el 

sentido de la historicidad 

; 

Escritor de toda la vida., Salvador Alcocer acumulará en sep
tiembre próximo 60 años de haber comenr.ado a deambular por 
este mundo. Una plática con él siempre es una invitación a 
seguir escuchando. 

Por José Félix Zavala/ 1 parte 

Los escrit0res cometen muchas pendejadas, dice Salva
dor Alcocer, el gran desobediente de las normas y 
principios del lenguaje, y añade: "A mi me importa el 
predicado y no tener la mentalidad del queretano, 
porque tenerla es perder el sentido de la historicidad" 
Este anciano de 60 años recorre a diado las calles de 
Querétaro como un mendigo del pensamiento, hasta 
llegar a la casa más vieja de invierno, en el barrio de San 
Sebastián, uno de los rincones de mayor belleza artística 
de nuestra ciudad, que a pesar de los artistas sigue siendp 
bella y donde se haya un cuarto lleno de libros en total 
desorden y carteles muy viejos y maltratados de la guerra 
de Vietnam junto con dibujos eróticos. Alcocer platica 
de su obra mientras en una pella, lejos de ese lugar, se 
cantan canciones compuestas expresamente par.a él. 
"La metáfora -dice Alcocer- me sirve para no aho&arme 
en preguntas y admiraciones. Toda mi vida ha s1do la 
literatura, donde todo se vuelve digno de ~r. contado, 
sobre todo el otro lado de la ciudad, donde está segregada 
la poesía~· . 

Por encima de esa zona el poeta mantiene los ojos muy 
abiertos, como lo indican sus obras: "Qué ciudad es . 
ésta", (UNAM), "Canario Ciego", (U AG),"Mientras 
cae la gota de agua", (UAEM), "Kyria", "Faltan tres 
huevos para el amanecer" ,y otras más. 
Alcocer nunca habla de su pobreza, pero alguna vez se 
le ha escapado "Estamos en México, donde rara vez se 
come la Cultura, donde no gana el salario mínimo pero 
donde, como dice, "Busco que el poco talento que se 
produce en este pueblo no termine como tantos frustra
dos, tragados por el provincionalismo y sumergidos en 
el alcohol". 
También se le escapan sus deseos burgueses a Alcocer 
cuando dice: "Contigo, abuela, cualquier cuento me 
lleva a la cama". Pero no es lo usual; lo común en él es 
tomar con el Escuadrón de la Muerte, allá por la estación 
del tren, y ser · candidato a diputado por el · PMT, de 
donde lo quieren correr. 
Con Salvador Alcocer hemos discutido en Radio 
Universidad, en el diario Noticias, en los foros literarios, 
en las frecuentes comidas, en su barrio los domingos que 
lo voy a buscar, porque vive solo desde hace más de 20 
años y siempre sale oon lo mismo: "El mostachón de 
Aparicio murió por pendejo, en una cantina , por ponerse 
a discutir sobre la virginidad de María". 

Un grupo de ciudadanos queretanos, 
pk'eocupados por la vigencia de Jos 

Uno de los detenidos, Luis Rubio, 
nada tiene qué ver con el conflicto 
que dió lugar al encarcelamiento. El 
problema tiene sus antecedentes en 
1988 con la primera denuncia pro
movida por Leonarda Méndez, 
quien asegura que los campesinos le 
han invadido 40 hectáreas de suelo, 
cosa que aquellos rechazan por 
encontrarse el caso en trámite ante 
las autoddades agrarias. No ob
stante ésto último, el19 de marzo de 
1989 fueron aprehendidos Ramón 
Vargas -presidente del Consejo de 
Administración de la Cooperativa
Y Teodomiro Benítez, así como 
Andrés Jiménez y Jerónimo Rubio, 
de nuevo apresados. 

informantes., resulta muy grave que 
éste, que es un conflicto de carácter 
agrario, esté tomando visos de un lío 
penal; reprobaron los engañes con 
que fueron detenidos los labriegos y 
·advirtieron que buena (]>arte de los 
problemas que ha vivido la coop
erativa son producto de la antipatía 
que le guarda el alcalde Frías Rubio, 
quien -dijeron- podría estar detrás 
de la. denuncia que los llevó a 
prisión. 

Por otra parte, los campesinos y 
sus asesores indicaron que la grave
dad del caso es mayor debido a que 
actu~lmente está en proceso una 
acción del dhector estatal de Catas
tro, Alejandro de los Cobos, quien 
envió a Landa dos comisiones para 
que determinaran si efectivamente 
existe invasión y para que hicieran 
una medición de los predios en dis
puta. Esto último se realizó apenas 
hace 15 días y aún no se han 
conocido sus resultados. 

igualmente, indicaron, resulta 
preocupante la · detención, puesto 
que en una vis'ita realizada a Jalpan 
por el · gobernador del estado a 
principios de año, Teodomiro 
Benítez Rubio planteó el problema 
al jefe del Ejecutivo, quien -sos
tuvieron- giró instrucciones a la 
Procuraduría de Justicia para que el 
juicio fuera detenido en tanto se 
conociera un dictámen técnico de la 
Secretaría de la Reforma Agraria en 
torno al caso. 

derechos humanos, ha preparado el 

PRIMER TALLER DE 
DERECHOS HUMANOS 

El Taller será coordinado por el Comité 
de Derechos Humanos Miguel Agustín 
Pro, del D.F., bajo los siguientes temas: 

l. Qué son los derechos humanos 
2. Medios de dejeiJSa de los derechos 

humanos 
3. Estructura de un Comité de Defensa 

La nueva denuncia prácticamente 
re~bre el caso y por ello los asesores 
sostienen que algunos de los cam
pesinos podrían ser víctimas de una 
violación constitucional al ser 
juzgados dos veces por los mismos 
delitos que se les imputan. Según los 

Por último, deploraron la actitud 
que el diputado local priista No
radino Rubio Espinoza de los Mon
teros ha asumido hacia los campesi
nos serranos. De acuerdo con la 
versión de éstos, el legislador dijo 
que Teodomiro Benítez "ya ha lle
gado a la locura" porque cuando le 
fue ofrecido apoyo y protección 
oficial el dirigente cafetalero la re
chazó, aduciendo compromisos con 
sus compai'leros campesinos. 

Fecha: 7 y 8 de julio de 1990 
Horario: sábado, 08:30 a 19:00 hrs. 

· domingo, 08:30 a 15:00 hrs. 
Lugar: Escuela de Sociologia, UAQ, 

Centro Universitario, 
Cerro de las Campanas 

Ambos di as habrá intermedio para ver el futbol 
(ahf mismo) 
Nota: llevar tortas y refrescos. 
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Pudo M~~xico convertirse en sede universal de la Iglesia· 
sus Estados... Los impíos, atacando el poder 
temporal de la Santa Sede, dirigen en realidad sus 
tiros contra la Iglesia de Jesucristo. Ella, sin 
embargo, saldrá vencedora en la lucha; la historia 
de 18 siglos demuestra que el que la gobierna desde 
los cielos nunca la sujeta a una prueba, sino para 
glorificarla con nuevos triunfos delante' de los 
hombres ... ", manifestó el presidente Herrera a Pío 
IX. . ' 

& p.res;dente lfe.r.re.ra o/reció asJJo a !Jo J.J: .revela ll.na cada (jllé' e/ 
obispo &nénfo de f'llxpan enf.re,¿ró a Juan .Pablo 11 en flerac.rllz 

Escasamente una década antes de que en Veracruz 
· se conocieran las Leyes de Reforma, el entonces 

presidente de México, José Joaquín Herrera, 
ofreció al reinante Papa Pío IX el territorio 
mexicano como sede pontificia, llJego de que el 
gobierno italiano "despojara" a la Iglesia de sus 
Estados. Dirigiéndose al jefe de la Iglesia Católica 
como ·~Beatísimo y Santísimo Padre, de V. Santi
dad muy devoto y reverente hijo", el general 
Herrera le dijo que si se trasladaba "al Nuevo 
Mundo encontraría en México siete millones de 
hijos llenos de amor y veneración hacia su sagrada 
persona". 

cristiano sincero" y que murió .. pob're y abando
nado de todos", y a quien Pío IX llamara -"amado 
hijo, ilustre y respetable varón"- se dolía por el 
escándalo mundial que obligó al Papa a abandonar 
Roma, y la otra, donde Pío IX agradecía "la fe de 
la ilustre nación mexicana". 
Según monsei1or Lehonor Arroyo -que hizo pub
licar los textos en el boletín DIC del Episcopado 
mexicano- «cuando ninguna nación ofredó su 
casa al Papa necesitado y afligido, México lo hizo" , 
situación que de haber aceptado el pontífice, desde 
aquí abría sido gobernada la Iglesia Católica. Las 
cartas se encontraban a resguardo de Mauricio 
Cassani Sanfuentes, familiar cercano del pre
sidente Herrera y residente en Perote , Ver. 

A su vez, el pontífice, en una misiva fechada en 
Gaeta e12 de abril de 184'9, agradeció "el do·lor del 
Gobierno de la República Mexicana , el de su clero 
y pueblo fiel, luego de que supieron las 
lamentables vic.i:scitudes de nuestros negocios ... 
También nos ha sido muy satisfactorio conocer por 
la misma carta el empeño que tienen por el 
Principado Civil de la Sede Apostólica ... " 
Según el obispo Emérito de Tuxpan, estas cartas 
revelan "la fe del pueblo mexicano, la rectitud de 
su Presidente y el amor al Papa y se· confirma lo 
que dijo el Papa Juan Pablo II nace once años: Esto fue revelado por monseilor Ignacio Leonor 

Arroyo, obispo Emérito de Tuxpan, quien en mayo 
pasado entregó personalmente al Papa Juan Pablo 
II dos cartas ••auténticas" y que este último dijo 
desconocer: una donde aquel presidente mexicano 
-que gobernó entre 1845 y 1851, "veracruzano, 

.. Nada podía ser más doloroso para México que eJ 
saber que el padre común de los fieles vive en 
amargura, y que su sagrada persona ha sido objeto 
de una sacrílega violencia en la capital mis01a de 

"México, siempre fiel". A esta reda~ción resulta 
interesante este dato, dado a conocer en momentos 
en que el debate de las relaciones entre la Iglesia 
y el Estado Mexicano se encuentra en un momento 
decisivo. 

Nada mejor para conocer la VER
DAD de las cosas, que analizarlas a la 
luz de los hechos, y sin apasionam
iento alguno ver si benefician o 
perjudican. Pero antes de entrar en 
detalle al motivo de este escrito, debe 
hacerse notar que no lo inspira el 
comunismo, que por ahora parece 
estar en aparente decandencía. Tam
poco lo motiva el protentastismo, ni 
la Masonería; en concreto ni'ngún 
organismo ideológico o de secta lo 
motiva. Es de la misma religión 
católica de donde salen las siguientes 
reflexiones, de aquellos que nos in
spiran el deseo de que en verdad se 
siga y se practiqu~ la doctrina de 
CRISTO: haciendo el bien sin ver a 
quien, y no fomentar la intriga, el 
odio y la venganza; como en no pocos 
casos sucede con los que oficialmente 
se dicen representar a CRISTO. 
Ahora pasemos al análisis de las de
batidas relaciones diplomáticas c&n 
el V A TIC{\NO, que por debajo del 
agua dicen que ya existen y siempre 
han existido, pero que por razones de 
ley no se ha querido hacerlas pú
blicas. Veamos cuál es el objeto de las 
relaciones diplomáticas con los países 
del orbe. En primer lugar tienen por 
objeto el intercambio comercial, in
dustrial y cultural; así como inter
cambio de ciencia y tecnología, tam
bién de arreglos económicos y de ca
rácter legal, o de asuntos financieros. 
En algun0s casos especiales conven
ios y tratados militares, ayuda recí
proca en casos de desastres. Y siendo 
todo ésto el fin de las relaciones 
diplomáticas con las Naciones o 
Gobiernos legalmente constituidos, 
¿cuáles serían los beneficios que nos 
pudieran reportar, las relaciones di
plomáticas oficiales, con el teocrático 
Gobierno del Vaticano? A la luz de 
los hechos, analicemos que de ME
XICO AL V A TIC ANO, sólo .se ex
portan LIMOSNAS Y DONATIVOS 
con diferentes y variarlos pretextos. 
A cambio de ello, sólo recibimos 
BENDICIONES, INDULGENCIAS 

El Vaticano, el Clero y el Celibato 
Por: Gilberto Hernández Chávez 

Y EXCOMUNIONES; y si acaso de 
cuando en cuando un Beato, pero 
¡nunca! un Santo, porque este priv
ilegio está reservado para los PAISES 
RICOS, no para los subdesarrollados. 
También se practica turismo gratuito 
del Vaticano para México, para que 
nos digan e indiquen al Gobierno lo 
que ya todos sabemos. A cambio de 
ello, se erogaron miles de millones de 
pesos, que bien hubieran servido 
para abonar los intereses de la deuda 
externa, o en el mejor de los casos 
ayudar hacer obras de beneficio 
colectivo, que serían gratos al mismo 
•• DIOS", y a quienes beneficiaran. 
·¿Qué significa ésto para MEXlCO, a 
la luz de la verdad y de los hechos? 
¿Qué beneficios se pueden esperar de 
cosas ficticias, que ni en lo espiritual 
ni en lo material benefician a nadie? 
Sobre eJ particular, debe ten.erse en 
cuenta, que son ya muy pocos los 
CATOLICOS MEXICANOS, que 
aún creen que es el Clero Católico el 
que administra e imparte la JustiCia 
Divina, o que él es el único deposi
tario de ella. La mayoría sabemos que 
.. DIOS" no necesita de intermediar
ios humanos, para oto.rgar sus bene
ficios o dones, su misericordia y su 
justicia. 
Si así fuera, no sería el Dios verdad
ero, sino sólo una figura o símbolo 
decorativo para engañar incautos. El 
verdadero "'DIOS" es superior a todo 
lo humano: es Omniciencia o que 
todo lo sabe, es omnipotencia a que 
todo lo puede y es onmipresencia, 
que donde quiera está. De aquí se 
deduce lo antes dicho: qúe NO 
NECESITA DE LOS HUMANOS, 
para regir los destinos del Universo y 
con ello del COSMOS. 
EL SUPREMO SER DE LA 
CREACTON 0 "DIOS", ha dado 
inteligencia al género humano, para 

que por medio de ella pueda discernir 
lo bueno de lo malo y buscar siempre 
la VERDAD; porq\le JESUCRISTO 
mismo dijo: -La verdad os hará 
libres-. Y como si esto fuera poco, 
por medio del poder mental de que 
"DIOS" dotó al hombre, éste puede 
comunicarse con El ~n forma dire-::ta 
y sin intermediario alguno. Bástele 
sólo un acto de contricción, para ser 
digno de comunicación cqn su 
Creador. Las religiones cualquiera 
que estas sean, es sólo su misión 
encauzar al ser humano hacia sus 
deberes con "DIOS" y con sus se
mejantes, mediante la p.ráctica de un 
verdadero -cristianismo-; en fiel 
acatamiento a los Mandamientos de 
la Ley de "Dios", que son los prin
cipios básicos de su doctrina, ex
puesta por N.S. Jesucristo. 
Es increíbl~, que· siendo los tiempos 
de hoy la ERA de la VERDAD 
TEOLOG~CA, y del conocimienw 
científico de todo; sea precisamente 
cuando se quiere volver al pasado, 
camuflado de falsa modernidad; eta
pas que con la REFORMA y la 
REVOLUCION quedaron -ya- su
peradas. EL CLERO Mexicano no ha 
cambiado sigue siendo el de ayer, el 
de hoy y el de siempre: Fanatismo, 
misticismo y aprisionamiento de 
conciencias para su meta de siempre: 
Privilegios o can0ngías, atesoram
iento de riquezas, e IMPUNIDAD . 
para la violación <iie las Leyes, que a 
todo ciudadano obligan. Aliado con 
un Gobierno de autocracia y con 
determinados ricos siri eonciencia, el 
resultado es una actuae.ión anticris
tiana y la explotación de las mayorías 
o de los G¡ue menos tienen. 
El NO reconocimiento a la personali
dad jurídica del Clero como 
agrupación Religiosa, es provechosa 
para todos, e incluso para el mismo 

Clero; porque evita el que lo-s saeer
dotes se ale~n de su verdadera 
misión espirituaf, apartándolos de la 
política, que en no pocos casos con
duce a la CORRUPCION y a la 
arbitrarierad cuando no se tienen 
principios ideológicos de bienestar 
común, o cuando se han apartado de 
ellos. Los señor~s del Clero si tienen 
derechos, los que profesionalmente 
Les concede la CONSTITUClON 
General de la República; aún cuando 
por cortesía y como personas mo
rales, están exentos de impuestos. 
El Artículo 130 textualmente dice: 
Los ministros de los cultos, serán 
considerados como personas que 
ejercen una profesión. ,Esto ya es un 
derecho ciildadano, e individu
almente tienen dereeho a los demás, 
de acuerdo con el <dictado de nuestras 
Leyes. Lo que no se reconoce ; es 
personalidad jurídica a las AGRU
PACIONES REUGIOSAS DE
NOMINADAS IGLESIAS. La razón 
de ello estriba en su intromisión en la 
polítiea, que perjudica el ejercicio de 
la verdadera Democracia. 
Respecto al CELIBATO SACERDO
TAL, el Pueblo lo relaciona con la 
MODERNIZACION de que tanto 
hablan hoy los AL TOS DIRIGEN
TES DEL CLERO. Al respeeto, es 
comentarlo popular de que primero 
se modernicen los sacerdotes, con la 
abolición del CELIBATO SACER
DOTAL, que moral y físicamente les 
perjudica. Ni en el aspecto teológico 
ni en el moral, nada impide que los 
sei1ores sacerdotes sean casados; y de 
este modo lleven una vida NOR
MAL, a que "DIOS" por medio de la 
naturaleza obliga. En etapas pasadas 
de la vida de la religión Católica, los 
sacerdotes fueron casados; sólo que 
por conveniencias ... en un congreso 
Laterenense se votó por el indebido 
celibato sacerdotal que hoy existe; y 
que no es ninguna garantía de casti 
dad, porque en los hechos así la vida 
lo demuestra. Lo aqui dicho es la -
vérdad de los hechos, una polémica lo . 
comprobaría. 



Que se oiga 
Tr_es meses no son cualquier cosa cuando hay 

que comer todos los días. 
Entre ello. de abril y el24 de junio -el tercero y más prolon
gado de su historia-los trabajadores de Valenite mantuvi
eron un movimiento de huelga en demanda de inc.remento 
salarial. Aqui los comentarios de algunos trabajadores en 
torno a esta experiencia. 

Víctor García: El movimiento fue muy largo, 
pero en él nos dimos cuenta que a pesar de que 
somos pocos obreros, unidos hacemos muchas 
cosas. Yo soy soltero y aunque ayudo 
económicamente en mi casa, en esta ocasión 
mis padres me sostuvieron. Hubo apoyo moral 
y económico. 

Daniel Valdez: El movimiento que se hizo en 
Valenite fue bueno, siempre se mostró el 
apoyo de otros sindicatos, como de la familia. 
En mi caso para poder pasarla todo este tiempo 
estuve haciendo algunos trabajos particulares. 
No fue muy difícil. 

Zacarias Nevado Castro: La huelga de 86 días 
fue un poco pesada, y si no se consiguieron 
todos los objetivos, al menos se acercaron un 
poco a las pretensiones. La mayqria de los tra
bajadores tuvimos que buscar recursos para 
soportar este tiempo. En mi casa mi esposa 
trabajó. Pienso que cuando la gente está con
ciente de estos P.roblemas se porra bien con 
uno y me refiero a la esposa y los padres ¿y 

por qué no decirlo?, la Federación que a fin de cuenta~ es la CTM que 
nos apoyó con víveres, y contribuyó asi a que esos tres meses, que no 
fueron cualquier cosa, pudiéramos soportarlo; aunque bien, claro, cada 
compañero es una situación diferente. 
Miguel Olivares: En primer lugar quiero 
decir que durante la huelga estuvimos bien 
apoyados, en mi casa la familia estuvo de 
acuerdo con lo que se pedía y desde antes que 
se les presentaran nuestras necesidades hubo 
apoyo en la familia. En nir¡gún momento se 
presentó la desesperación porque teníamos 
confianza de que íbamos a salir adelante. Yo 
.me desempeño oomo·eJectricista y todo este 
tiempo tuve que buscar chambitas aquí y allá 
para subsistir. 

Francisco Cerdeño Ruiz: Aquí ya se habían 
hecho tres huelgas, la primera duró 2 días, la 
segunda 7 y ésta 86. Realmente quedamos sa
tisfechos-con los logros. El sindicato hizo un 
buen esfuerzo y de lo que consiguió no nos 
podemos quejar. ~oy p,adre de 2 niños, y el es
fuerzo que se htzo para aguantar fue muy 
grande, al igual que otras personas, ya que ha
bía semanas en que comíamos bien, pero otras 
sólo teníamos para medio pasarla, pero lo con
seguimos con trabajos y todo salió bien, ade
más que fue muy 
grande el apoyo de 
los otros sindicatos. 

Juárez Martínez Santos: Al término de la 
huelga no existe rencor porque no se sacó lo 
que se pretendía, lo que existe es 
agradecimiento con la CTM y los sindicatos 
agrupados que nos ayudaron bastante. Gracias 
a Dios ésto terminó, y se pudo ver el apoyo. 
En .mi casa no hubo desesperación todo este 
timpo y aunque yo no podía meterme a 
trabajar porque me tocaba hacer guardia, mi 
~sposa trabajó. 

A~tAN El>~JI~R ~ 
stMAI'ntoDt:u.To«MActO!(.AtowstsfALTEI.IIAmAS Lunes 2 de J"ulio dt 1990 9 

/" ~ · 

El movimiento urbano popular, fermento · 
del movimiento independiente: Flores Olague 
Al asegurar que el movimiento urbano 
popular es el fermento para el 
crecimiento del movimiento inde
pendiente en Querétaro, el investiga
dor Luis Fernando Flores Olague, 
coordinador regional de la Red 
Nacional de Investigación Urbana, 
dijo que en no mucho tiempo el 

· problema del transporte en esta capital 
se habrá complicado tanto que pondrá 
su parte al inminente "estallido ur
bano" causado por la a'usencia de 
políticas urbanas y un crecimiento 
"totalmente anárquico". 

Empero, advirtió que la ciudad de 
San Juan del Río -la segunda en 
importancia en la entidad- no escapa 
al problema urbano , ya que ahí, por 
ejemplo, en el mercado ambulante 
tienen una "bombita de tiempo". Y 
aunque este problema en Querétaro es 
"menos explosivo" y debe ser contro
lado, también debe ser tolerado, 
agregó. 

Al referirse al conflicto de los 
comerciantes ambulantes no corpora
tivizados -que incluso tuvieron ya un 
enfrentamiento con la fuerza pública, 
en mayo pasado- Flores Olague rec-

• ordó el estallido social ocurrido en 
Puebla hace 4 alios a raíz de la 
expulsión de los ambulantes del centro 
histódco de esa ciudad: "En Querétaro 
sucede algo similar, al menos en 
forma, porque el caso de los 
vendedores es reflejo' de que efectiva
mente los movimientos de masas que 
pueden ser críticos o independientes 
han surgido de los movimientos urba
nos populares". 

El gobierno sea municipal, estatal o 
federal -d-ijo- debe considerar que el 
mercado ambulante es una forma de 
freno de acaparamientos mayores que 
incluso puede ser manejado 
políticamente. Además éstos movim-· 
ientos van en crecimiento, de ahí que 
existan visos de más represión. En el 
caso de Querétaro opinó que Jos par
tidos poi iticos opositores no tienen 
intervención directa en el movimiento 
ambulante. Específicamente en torno 
al PRD -al que el alcaide Braulio 
Gurra acusó de provocar enfrentam
ientos-, señaló que "corno partido no 
tiene p.resencia y se trata más bien de 
ligazón a nivel casi personal". 

"Lo Q~ sucede es que el movim
iento arrastra a los partidos políticos y · 
éstos tienen que asumir la direccion
alidad que le está dando el movimiento 

. de masas espont.áneo. La esponta
neidad supera a los partidos, y en el 
plano politico o ideológico no veo 
influencia", indicó tras señalar que en 
general las líneas de control estatal 
sobre este problema han sido en gen
eral de represión, "no al grado de 
Puebla, donde hubo represiÓn en 
extremo". 

El crecimiento del mercado ambu
lante responde a la combinación de 
diversos factores como el d,esempleo y 
el subempleo y "mientras.este país no 
tenga la capacidad productiva que nos 
haga crecer las cosas van a seguir 
complicándose". Esto, dijo, está muy 

claro cuando vemos que el Producto 
Interno Bruto ha caído de manera 
impresionante. ·~y la gente tiene que 
sobrevivir de alguna manera; hay 
formas disfrazadas y· formas más abi
ertas: lo podemos ver entre los 
burócratas y entre los académicos, que 
han formado una "cadenita tremenda 
de vendedores de todo", y ésto se debe 
a que no. tenemos fuentes de empleo 
reales, producción real, "estamos en 
una estructura política ilusoria. Esto 
de que crecemos puede ser cierto, pero 
entre comillas, pues a partir de todos 
los acuerdos económicos, que hoy se 
hacen en el exterior, no crecemos 
real mente". 

Más adelante, el autor de "Movim.r 
iento Obrero de San Juan del Río", 
coautor de diversos libros y colabora
dor de la revista "Ciudades" de la.Red 
Nacional de Investigación Urbana, 
calificó como un "manejo muy tram- -
poso" la expulsión de los vendedores 
ambulantes del Centro His~rko de la 
ciudad. Al misino tiempo, advirtió 
que las formas de coptación han vari
ado: "la modernidad priísta los ha 
orillado a buscar otras formas de 
coptación y cuando no se copta a la 
gente -como es el caso de los ambu
lantes y los colonos de Maxei-, y ~si 
fuera un sindicato obrero que no se 
quiere alinear, la respuesta sería la 
misma por no tener capacidad o 
habilidad para organizar a estos 
grupos sociales". 

Yo recuerdo -agregó- que en 
alguna ocasión el exgobernador Ra
fael Camacho Guzmán decididó sacar 
a los limosneros del Centro Histórico 
porque "se veían-mal", lo que sucede 
con los ambulantes es algo muy similar 
para darle una imágen al centro 
histórico. 

Por último, Flores Olague dijo que 
coh respecto a la problemática urbana 
local por ahora es muy complicado 
decir "hacia dónde vamos". "Veo que 
el problema del transporte y el 
problema de los servicios púbiicos son 
delicados, y todo dependerá de quien 
quede en el gobierno en los próximos 
años". 

A MEDIA LUZ 

Por José Félix Durán Gómez . 

En nuestro Seguro Social, 
todq falta, menos dolor. 

M noesf.ro Segoro Soc/8/ 
pá.rece !JospJla/ de guerra 
en la 4ooca Jleo'ieval, 
sólo !Ja y cuc!JJ!Io y úje;tJ 
.Y !á moni."se a su úéra/ 
comÍ;· ('iJaJ(¡uJer áJJJÍllai 
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Ha moderado Querétaro su crecimiento demográfico 
Viene de /;, la. Pig. 

Al sostener ésto, el secretario 
técnico del Consejo Estatal de 
Población, Luis Alberto Fernández 
García, indicó que en las próximas 
semanas se podrá disponer de datos 
preliminares del Censo General re
alizado en abril pasado y reconoció 
que con respecto a las cifras de 
población en Querétaro cada depen
dencia maneja datos muy diversos: 
"nosotros creemos que las cifras más 
cercanas a la realidad son las 
nuestras, y con base en proyecciones 
hechas a partir del X Censo, esti
mamos que el estado de Querétaro 
tiene un millón 100 mil habitantes y 
la ciudad capital unos 500 mil". No 
obstante, reconoció que ese censo 
tuvo "muchas deficiencias" que 
podrían reflejarse en las 
proyecciones realizadas. 

Fernández Garcia aseguró que con 
frecuencia se manejan públicamente 
informaciones sin ninguna base 
científica, como es el caso del 
número de madres solteras. En torno 
a ello, recordó, algunos han asegu
rado que San Juan del Río es el 
municipio que ocupa el primer lugar 
nacional con este fenómeno. "Los 
instrumentos cotidianos que tenemos 
no dan razón de las madres solteras, 
además de que es un dato que fre
cuentemente oculta la propia 
madre ... y además nadie hasta ahora 
se ha puesto a investigar en los libros 
de registro civil para poder afirmar 
éso. Si de San Juan hay quien diga 

que tiene tantas madres solteras, 
seguramente ya compararon con los 
tres mil municipios del país, y yo 
francamente lo dudo mucho" . 

Según el funcionario estatal, se 
advierten actualmente signos que 
indican que se está planteando de 
manera creciente un nuevo tipo de 
familia, donde la madre procrea hijos 
pero no quiere tener esposo: "se trata 
de una familia diferente, sin 
hombre". A la par con ésto ocurre 
una "tremenda desvaloración" de la 
mujer y un incremento en el ínter
cambio sexual entre adolescentes sin 
la mínima preparación, fenómenos 
que tienen en el fondo una razón: una 
grave carencia de educación sexual. 

Refirió que por una encuesta 
nacional realizada en 1988 entre 
jóvenes bachilleres, se supo que uno 
de cada 4 de ellos sostenía relaciones 
coitales en ese momento, siendo la 
gran mayoría -un 90 por ciento- de. 
entre 15 y 19 años de edad. "Ah1 se 
refleja este fenómeno: la mayoría de 
las jóvenes que dijeron sostener re
laciones sexuales un 90 por ciento 
dijo no querer fundar una familia ni 
procrear hijos". Sin embargo, un 40 
por ciento de los que sostienen rela
ciones sexuales y·no quieren niños no 
usan métodos anticonceptivos, lo 
cual indica que que un número 
importante de jóvenes en el país no 
van a cumplir sus ideales que dicen 
de fundar una familia terminando la 
carrera o tener tantos hijos en tal 
tiempo, es decir, no están actuando 

en consecuencia. 
Por otro lado, el secretario técnico 

del Consejo Estatal de Población, 
organismo dependiente de la 
Secretaría de Gobierno, aseguró que 
"a ¡:tesar de las oleadas de fervor que 
de repente llegan, la influencia de la 
Iglesia Católica e.n esta materia es 
cada vez más decreciente". En 
Querétaro, dijo, el número de usuar
ios de métodos de contraconcepción 
-sobre todo usuarias-, ha crecido de 
manera notable. 

Criticó a algunos "grupos sociales 
ligados a un sectof de la Iglesia, que 
quieren que todo n1undo se comporte 
como ellos dicen que es mejor". La 
gente es libre de hacer lo que quiera 
y no podemos aceptar que la Iglesia 
le diga al gobierno cómo debe com
portarse toda la ~ente, no solo los 
católicos; a la gente tenemos que 
decirle las altern~tívas y que ella 
decida. Lo que si es muy urgente es 
que se fomente una mayor responsa
bilidad en el uso de la sexualidad para 
evitarnos el gravísimo problema de 
los hijos no deseados. 

"Eso sí, y lo digo sin empacho, esos 
grupos ligados a la Iglesia, pueden 
hacer su lucha de convencer a la 
gente de que imite su conducta o la 
que dicen es su conducta, pero la 
autoridad sanitaria tiene que pro
poner medidas y no esperar a ver si 
la gente se convierte a otras conduc
tas: imagínate, p~ua cambiar a la 
gente, tan despacio que cambian los 
patrones sexuales y culturales ... , 

suponiendo que fuera el mejor 
método y suponiendo que la gente lo 
adoptara, en lo que lo adoptan, ya nos 
morimos todos de sida", dijo, 
refiriéndose a la inconformidad de 
algunos grupos con respecto a las 
campañas para el uso de preservati
vos. 

Nosotros hablamos del condón 
como método, lo mismo que de la 
abstinencia periódica, dijo para 
concluir, al tiempo que comentó que 
el Consejo Estatal de Población 
echará a andar a partir de fines de 
este mes un intenso programa de 
difusión en todas la~ capas sociales 
para fomentar la responsabilidad 
sexual. 

Cuauhtémoc Cárcenas 
estará en Arroyó Seco 
Viene de la la. Pág. 
n icipales, regionales y estatales de ese 
partido y presidirá un acto en aquella 
localidad serrana. 

De acuerdo con informes propor
cionados por ~alvador Canchola 
Pérez, de la dirigencia estatal perre
dista, Cárdenas Solórzano mostrará 
con la visita su interés por la aguda 
problemática que viven los campesi
nos serranos, tanto en el plano 
económico como en el polüico. Esta 
será la primera de una serie de visitas 
que a la entidad realizará en los 
próximos meses el exgobernador 
michoacano con miras a las 
elecciones de 1991. 

Monroy: padece de anemia el cooperativismo en Querétaro 

dirigente de una empresa cooperativa debe saber 
cómo llegar a los socios, pues de lo contrario "se 

. presenta lo que dijo Ana Maria Arias -directora 
de Fomento Cooperativo-, en el sentido de que en 
muchas ocasiones hay cacicazgos", agregó tras 
aclarar que sus opiniones las vierte sin interés de 
entrar en una estéril polémica, sino para favorecer 
el espíritu del cooperativismo, tan oportuno hoy 
ante la gran ·cantidad de problemas económicos 
que padecen los mexicanos. 

Lo que existe, explicó, es una anarquía causada 
por la ignorancia del cooperativismo, un problema 
de educación, pues "lo grandote" -refiriéndose al 
rápido crecimiento de las Cajas Populares- no 
quita la sustancia: "a lo más que puede aspirar un 
sistema financiero es llegar a ser el Banco Central 
del país, y en Alemania las Cajas Populares lo son, 
y no solamente emiten moneda sino que controlan 
las finanzas... y para ello no dejaron de ser 
coopera ti vas". 

Don Luis Ugalde Monroy, quien durante s.u 
ejercicio como ministro de culto católico -del que 
se encuentra retirado- promoviera en Querétaro la 
formación de las Cajas Populares, rechazó que la 
autonomía que gozan éstas no debe desviarse a la 
pérdida de su origen humanístico, pues "el ser 
autónomo es ser capaz de gobernarse" , de tal 
manera que las cajas deben aspirar a ser más 
grandes y estar en función del consumo y la 
producción del país, lo cual en ningún momento 
les quita autonomía. 

Sin responsabilidad las cajas populares caerían 
en la anarquía, la indiferencia y la delincuencia. 
Las cajas tienen sus altas y sus bajas, pros y contras 
y es bueno que las cooperativas crezcan y cumplan 
su función; no deben ser un tumor o un cáncer, 

estableció, para 
comentar que los 
cae icazgos son 
originados por · la 
ignorancia de los 
socios "que no sa
ben dirigir su em
presa y ponen las 
riendas en manos de 
pocas personas". 

Al referirse a las 
pretensiones de 
Agapito Arellano 
en el sentido de que 
las cajas dejen de 
regirse por criterios 

Luía Ugalde Monroy: el esplritu COOpera ti V j Sta S' 
cooperativista 

Ugalde Monroy 
dijo que ésto implicaría la anulación·de las asam
bleas donde tienen intervención los socios. "A 
pesar del alto crecimiento del número de socios de 
las cajas -insistió- es posible seguir realizando re
uniones periódicas, pero " no a la antigüita", así 
como si vamos a hacer atole para cien personas no 
lo vamos a hacer en un pocillito, ejemplificó. 

"Deben cambiar los instrumentos, pero estoy 
muy lejos de decir qué es loque debe hacerse, {)ero 
-agregó expresivo-, el que quieran meter una olla 
a un jarrita ... esa ya es pendejada personal. El 
método va a depender de las realidades de los 
socios, yo no puedo dar ninguna receta. Esto es 
clarito: quien se ha metido en estas andanzas es 
porque sabe cómo; no le voy a enseñar a los 
médicos a hacer cirugía". 

Ugalde Monroy declinó enjuiciar la pérdida del 
sentido humanístico y la existencia de cacicazgos 

aquí: "no se puede juzgar a ojo de pájaro ni hacer 
juicios absolutos o superficiales, más aún si se trata 
de movimientos de gran tamaiio, esto es, no basta 
con sacar una fotografía para explicar toda una 
·situación; necesitaríamos una película para medir 
todo un proceso y ver orígenes y tendencias", 
adujo. 

Quien fuera activo integrante del Secretariado 
Social Mexicano y autor de un reciente análisis 
sobre las cajas populares en Querétaro, aseveró que 
la cuestión de las cajas tiene una dimensión 
política y religiosa, en el sentido no de una Iglesia 
determinada, sino por cuanto hace al estado de 
conciencia y al compromiso social. 

Por otro lado, comentó que el anteproyecto de 
ley que estudia el Congreso de la Unión para 
regular estas cooperativas será de beneficios re
ales, pues "toda institución económica o financiera 
debe estar supervisada por el Estado". En torno 
a ésto, precisó, también existe un problema de 
ignorancia, pues en ocasiones se cree que la 
autonomía es que nadie nos va a vigilar, cuando la 
libertad de uno termina donde el derecho ajeno 
empieza. 

Para concluir, Ugalde Monroy advirtió que 
existen malentendidos cuando se habla de la 
existencia de privilegios para el funcionamiento de 
las cooperativas frente a los bancos, donde la 
técnica de manejo de dinero es igual, pero que 
tienen criterios muy diferentes. En las coopera
tivas crediticias se lleva contabilidad, estados 
financieros, hay audhorías ... lo único que sucede 
es que los criterios de servicio no son al cliente sino 
al socio. Tampoco -aseveró- se va a juzgar a un 
banco con los criterios de una caja porque los 
valores son diferentes. 
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Matraqueros y aplaudidores ... cansados de 
aplaudir; Meche, relecto en cosa de instantes 

Por Teresa Fabiola López Núñez 
Quedo atrás la valla humana, que sólo dejaba un bigote güero ahora abría la boca para gritar: 
poco de espacio a la comitiva que encabezaba el ¡Goyo! ... ¡Goyo!: .. ¡Goyo! 
gobernador estatal, igual había quedado olvidado Y ante las centenas de comerciantes que 
el protocolo para la reelección de J. Merced abarrotaban la cancha de basquetbol de la sede 
Aguilar como dirigente de 14 mil locatarios y estatal del PRI, el p roclamado Goyo toma el 
vendedores ambulantes de Querétaro. Ahora micrófono; y con voz ronca sostiene que en 
iniciaban los discursos envueltos en la euforia del "Querétaro se trabaja en forma unida", grita un 
momento, y que pese al estruendo se logró evitar poco y exclama que los comerciantes "no podemos 
estragos que empañaran el evento. seguir como espectadores" en la vida p ítica ya 

lniciaba J. Merced Aguilar, entre hurras y · que han demostrado capacidad y declara sus 
ap1ausos, en su breve discurso seii.alaba que afiliados como "la fuerza básica del sector" puesto 
durante su nueva gestión se fortalecerían "nuestro que son "priístas de convicción", ante lo cuál 
partido y sus organizaciones, además que afloran de nuevo los gritos rítmicos. 
promoverían "representantes idóneos" a puestos Godoy Magaña afirmaba la necesidad de una 
de elección popular y de administración pública, participación política efectiva, con acceso a las 
para enseguida "amenazar" con la denuncia a decisjones: "No podemos seguir siendo el gru~o le 
aquellos políticos que cometan actos ilícitos. los aplausos y las matracas queremos responsabili-

En su intervencjón hubo más nuevas, como la dad", al tiempo que exigía respeto a la autonomía 
futura formación de un marco jurídico que los de su sector. Al igual que el dirigente de la FUC 
rija, la petición de que no se "privaticen los local, reclamaba representación auténtica porque 
mercados" porque "vender Los mercados públicos "habían demostrado unidad en el seno" y muestra 
sería vender nuestro patrimonio". Más adelante de eUo era su logro ante la Miscelánea Fiscal -que 
agradeció al Jefe del Ejecutivo Estatal su apoyo. consistió en salvarse de impuestos-. "Queremos ser 
Le diria emocionado: .. anote esto en el libro de su organos de Gonsulta para· ser escuchados", ratifi-
corazón". caba. ' 

Desde antes que concluyera el discurso, un El gobernador escuchaba atento pero las pala-
hombrón alto y de espeso bigote que se encontraba bras del orador no parecieron muy de su agrado. 
enfrente junto al presidum incitaba a los concur- El dirigente del C.E.N de la CANACOPE, se 
rentes a vitorear, y mevía los labios sin emitir refería a que en la entidad se había contado con 
palabra alguna. Al indicar · el moderador que el apoyo institucional, que no había hecho caso al 
subiría ahora el Representante del Comité Ejecu- llamado de funcionarios de segundo nivel y 
tivo Nacional de la Cámara Nacional del Comercio tercero, que calificaban al comercio ambulante 
en Pequeño, Gregorio Godoy Magaiia. El del como feo: ''En los principales paises vemos en las 

Merced AguiJar: una vez 
más 

Palacios Al cocer: contra el 
''aventurerismo político" 

calles a los vendedores ambulan
tes. Es más feo que un mexicano 
no tenga de que vivir" -¿sin 
saber que hace días fue desa
lojada la Asociación de Felipe 
Carrillo Puerto que ocupaba la 
Alameda Hidalgo, a causa de que 
está prohibido el . centro 
histórico?-; por .último 
agradeció la presencia de Mari
ano Palacios Alcocer "que no 
deja de re<::onocer al sector que lo 
apoyó y que le ha tendido la 
mano". 

Y mientras todo eso sucedja, 
el Presidente del PRL en el es
tado, Marco Antonio León 
Hernández, no dejaba su actitud 

La mayoría que religió al líder de loa comerciantes. 

pensativa; la algarabía del lugar no lo rescataba de 
sus pensamientos. Todo había terminado, de 
pronto fuera del programa, el maestro de ceremo
nias indica que el gobernador de la entidad, 
dirigiría algunas palabras. La actitud de Mariano 
Palacios era adusta, su mirada estaba ,;¡vivfi'da. 
Tanto Gregorio Godoy aplaudía, igual que J. 
Merced Aguilar, este último se dirigía al auditorio 
y su expresión exigía que aumentaran los vivas. 

La voz del mandatario sonaba recia. lnicia 
recordando que la FUC es una organización de 
carácter popular, y ai'iade que en la entidad 
trabajan ltcitamente y con compromiso illeológico. 
Recueda la historia local y fundamenta dicha 
actividad en el articulo 5 de la Constitución, dice 
que por tanto esa actividad es licita ya que está 
basada en un derecho reconocido, y quienes lo 
hacen es por necesidad y convicción: "por eso los 
acompaño" 

Se hizo el silencio. ''Marchamos unidos, con fé 
y esperanza, pues sabemos que la guja es la 
revolución, el camino, la unidad; el futuro la 
democracia y el anhelo de justicia para acabar con 
penosos abismos entre riqueza y pobreza''. 

Se levantan las pancartas se escuchan aplausos, 
todo es alegría -una alegría que muchos notaron 
comprada o fabricada- ... se vacía el f!Uditorio, los 
comerciantes caminan por la calle de Madero y 
abordan los autobuses. El martes 26 los djarios 
locales encabezarían sus notas con las palabras de 
MPA, en las cuales terminaría de decír que no se 
admitirán atropellos al derecho individual o colec
tivo: "Querétaro no será botin de aventurerismo 
político". 

Y Meche AguiJar, en cosa de instantes bañados 
de euforia y porras ensayadas, quedó relecto ... una 
vez más. 

En nuestro país, por conveniencia, 
tradición o imposición; se festeja 
gran diversidad de días, ya sea el de 
la Madre, el de la Bandera, de la 
Constitución Mexieana, el de la 
Revolución, el del Trabajo, incluso el 
del Padre, pero hay un día que en lo 
particular me interesa: el día de la 
Libertad de Prensa. Sí, ese día en que 
se dice del respeto a la publicación 
libre de las ideas, cualesfuera su 
tendencia religiosa o política, ese día 
en que se refugia la razón de ser de 
todos los comunicadores ... o de casi 
todos. 

El terror de la autocensura· tienen nuestro orgullo en su mano, 
aquellos a los que se sirve. 

Quisiera recalcar ésto de casi to
dos, ya que es una realidad inegabJe 
que dentro de este ambiente que se 
antoja utópico, en el que el comuni
cador pudiera publicar toda su ver
dad en relac-ión de tal o cual situación 
o suceso, se encuentren personas que 
por conveniencia o servilismo .ven
den sus palabras al mejor postor, o a 
aquel que en última instancia le 
mantiene el sustento, comportándose 
como un perro que lame la mano de 
su amo, con ganas de morqer. 

Estas personas que se inmiscuyen 
dentro de un sector social que se ha 
llamado periodístico, son las causan
tes de que esta profesión-oficio se 

Por Jorge Luis Hernández Lázaro 

desvirtúe, puesto que son ellas las que 
por el "chayo" o por hacerle la barba 
al patrón, esconden el lado oscuro de 
quien les dá mediante esta corrupción 
unas migajas de sus jugosos 
provechos. 

En esta rueda de la fortuna que es 
La vida, en donde a veces nos toca 
estar arriba y otras abajo, tenemos 
que ponernos en nuestro papel real de 
comunicadores, en donde no quepa el 
servilismo y pueda darse a conocer la 
verdad de la forma más objetiva que 
se pueda. Por ello, el pertenecer a un 
departan;¡ento de Prensa de alguna 
institución pública, privada, educa
tiva o de servicio -en mi Gaso de la 
UAQ-, no debe ser una 1imitanre 
para poder desempeüar nuestra tarea 
de la manera más digna. 

El conflicto interno por el que 
p'udiese atravesar algún comunicador 
de alguna institución corno 'las an
teriormente descritas, debe ser ' de
sechado mediante un análisis de 
dignidad, en donde él mismo se 
cuestione si su trabajo responde a un 

verdaderq amor a la institución 
donde labora, o responde direc
tamente a un interés más mezquino, 
en el que prefiera "quedar bien" con 
algún jefe, o ésto pudiera darle 
mediante la mentira o el servilismo 
un puesto de mando en la dependen
cia. 

En estos casos existe una acción, 
una palabra, un concepto que ater
roriza a los comunicólogos: "auton
censura", que aunque no lo crean es 
un fenómeno que en lo personal 
pudiera considerar "monstruoso", ya 
que la censura no llega de agentes 
externos como pudieran ser el jefe 
inmediato, el director, el corre4:tor de 
estilo, sino que viene empaquetada 
dentro de n-uestro cuerpo, justo ahi 
en donde está nuestra esencia, justo 
ahí donde está nuestra razón de ser. 

Este fenómeno es el que aplasta 
nuestra propia dignidad, 
convirtiéndonos en un instrumento 
vacío que pueden utilizar aquellos 
que tienen el poder, aquellos con los 
que se debe quedar bien, aquellos que 

Por ello hago un llamado a todos 
aquellos que intervienen en la 
comunicación, laborando en los dif
erentes medios que para ello existen, 
radio, prensa, televisión, a que sea 
éste el · momento en que intenten 
romper ese yugo que los detiene, e 
implanten en su trabajo la crítica, 
nero sobre todo la autocrítica, pues 
será mediante ella como las cosas 
mejorarán su paso y marcharan 
mejor. 

Este llamado también va a aquellos 
que creen tienen el poder de cen
surar, ya que desde mi punto de vista, 
aquel que censura responde a un 
interés mediocre, que pretende no 
ver afectados sus intereses personales 
ante "el gran jefe", aún sabiendo que 
lo que está tacñoneando responde a 
una _ reaHdad y no a un teatro o 
escenario que se debe formar para 
alguien. 

Todo aquel que censura un trabajo 
periodístico \lile refleje la verd~d, 
te.Qdrá- qJ,Je responder por su dig 
nidad; Fuando ni su s~rvilismo e 
hipocte.sía lo puedan librar de una 
condena de descrédito público y 
general. 



Hablan los moreno.s Inicia sus operacion·es el Instituto 
Mexicano de valuadores en Querétaro Por: Francisco Javier Méndez. 

Habla la voz de los morenos (a los que por 
desgracia no pertenezco); la voz de los 
primeros, de la base de esta nación, de los 
creadores de esta nueva cultura inclasifi
cable. 
Los no gueritos, los feitos, los que no salen 
en los anuncios de televisión, a pesar de ser 
el mayor mercado de consumidores, los que 
van a dominguear al zócalo y la Aalameda 
porque Plaza del Parqué no es para ellos, los 
que se compran la ropa en los montones de 
segunda americanos porque no tienen para 
un pantalón de 80 mil pesos. los que siempre 
andan sudorosos, los que huelen mal, los que 
tienen que viajar apretados unos con otros 
en los camiones urbanos - como la vieja y 
los chiquillos- para llegar hasta la barriada 
a orilla de la ciudad donde dejan descansar 
sus penas y sueños. 
Hablan los de mil formas, caras y miradas 
bajo los distintos tonos de piel de bronce, los 
denigrados por los "bien formados" y que 
también se denigran entre ellos, los que 
nacieron "pa1'jale", los que generan la 
riqueza y están acostumbrados a no ver más 
que las migajas, los que destruyen lo que 
tienen a su alcance porque es el único cam
ino que les queda para sobrevivir, los que se 
van pal' norte o a la gran ciudad en busca 
de unos cuantos pesos a sabiendas de que 
serán humillados, los que se quedan en la 
parcela de unos cuantos metros cuadrados 
arrancándole a fa tierra unos cuantos granos 
de maíz, los que sueñan con solucionar rodos 
sus problemas económicos al poner su 
tiendita o conseguirse un taxi. 
Hablan las morenitas, las chaparritas, las 
abnegadas, las jaladoras, las entronas y 
chambeadoras; las que se casan por necesi
dad, por salir de la presión del hogar 
materno, porque ya se les nota el embarazo; 
las que soportan las borracheras y golpes de 
la pareja porque ya están unidas por la ley 
divina y la humana, los que se callan la 
infidelidad del otro por no daílar a los hijos, 
aunque ellos lo sepan; las que se vengan de 
esa infidelidad siendo infieles de vez en 
cuando, la que se encarga de hacer milagro~ 
€Ofl el escaso dinero que les da el marido, las 
que miran a los hijos crecer y alejarse igual 
que lo hicieron ellas, las que lo ven todo y 
callan resignadamente, mientras limpian la 
casa. • 
Hablan los ..rragafuegos que se destrozan el 
estómago con éada trago de petróleo, lvs 
vendedores ambulantes que siempre están 
bajo la angustiosa espera de otros morenos 
vestidos de policías que vendrán a golpear
los, los que la hacen en grande cuando 
consiguen trabajo en una fábrica, taller o 
negocio, aunque les paguen el mínimo, los 
que buscan sacar ventaja de todo -hasta del 
prójimo- porque así los educaron, los que 
guardan la religión de sus padres aunque no 
la conozcan,~ los que no votan en las elec
ciones porque ya saben que eso es pura fa
ramalla y el ganador se conoce de antemano, 
los que no opinan porque saben que su 
opinión no cuenta, tos que no se preocupan 
por esos asuntos de la política pero pueden 
pasarse días enteros discutiendo de futbol. 
Gloriosa raza mestiza, dueíla de más impre
sionante mometismo, de la más asombrosa 
capacidad de adaptarse a todo, por difícil 
que sea; que puede mezclar todo lo existente 
en el mundo para formar algo propio, algo 
contradictorio, donde no existe el tiempo, la 
historia, sólo el deseo de vivir con y a pesar 
de todo, raza que no reclama abiertamente, 
que no busca la venganza, tampoc0 el cam
bio, qúe no se defiende pero: (;¡ue·'sabe que 
siempre tendrá la capacidad pa<ra e:ncon
trarle el modo a las cosas bajo el clásico 
dicho de .. pa' todo hay habilidá, menos pa'la 
muerte". 

Uno de los ¡::¡rincipales problemas que enfr~nta 
actualmente el valuador es el mercado inmobiliarjo, 
que resulta jncierto debido a fuerzas económicas, 
políticas y sociales por las que actualmente pasa el país 
en crisis, manifestó el presidente de la Asociación 
Nacional de Institutos Mexicanos de Valuadores, Luis 
Cuéllar Ulloa. 

En representación del primer mandatario estatal, el director de 
Obras Públicas de gobierno del estado, Manuel Avendaño Vega, 
inauguró las inst·aJaciones del Instituto Mexicano de Valuadores de 
Querétaro. 

En breve entrevista realizada el término d'e la 
inauguración del Instituto Mexicano de Valuadores de 
esta ciudad, Cuéllar Ulloa indicó que con la 
prolongación del Pacto, el valor de los bienes no 
nec~sariamente tienen esos repuntes, e indicó que 
debido a que constantemente las tasas de interés bajan, 
el inversionista ya no se interesa en ii'lvertir en ban
cos o casas de bolsa y prefiere invertir en bienes de 
bajo riesgo, como los bienes raíces. 
Por otro lado, al hablar sobre la función primordial del 
Instituto, Cuéllar Ulloa dijo que los profesionistas de 
esta rrgrupación valúan desde una operaciór.1 de com
pra-venta, hasta los estudios financiéros de una 
empresa; asi como los avalúos de inmuebles, 
propiedades, maquinaria, equipos, cultívos y terrenos 
agr1colas, adjudicándoles una gran capacidad a los 
valuadores de esa Institución. 

A partir del viernes, operan ya las instalaciones del Instituto 
Mexicano de Valuadores de Querétaro. 

Finalmente dijo que a la fecha, son 26 los Jnstituros 
que conforman la Asociación en r,>do el país, agru
pando a unos 650 valuadores, que forman un trabajo 
de responsabilidad y prindpios que deben respetar y 
que han logrado a Jo largo de 20 a!'1os a partir de su 
fundación. 

VOCES de la comunidad 
Por: Raúl Mendoza Z. 

Es raro que los medíos informati
vos se interesen en publicar la 
manera de pensar de los niüos sobre 
ciertas situaciones de la vida famil
iar o social, pues se piensa que nada 
tienen que decir o que su opinión 
no vale. 
Un amigo mio me comentó que 
conocia a una niña que ganó un 
concurso estatal de "salto de cu
erda" y que ¡:-arecía .. un trompiro~ 

bailando". La localizé y platiqué 
con eUa en la casa de sus padres. 
Una casa humilde que deja ver que 
en su familia sufren, como en 
muchas otras, las más duras conse-· 
cuencias de esta crisis económica 
que parece no tener f.in. 
Cristina es una n.iña de diez años de 
edad, risueña y vivaracha en su 
semblante, y muy ligera en su 
conducción corporal. Estudia el 4o. 
grado de primaria en la Ese. Héroes 
de Chapultepec de Lomas de Casa 
Blanca y aparecjó en "Kolitas", un 
programa de T.V. dominical, por 
haber obtenido el 1 er. lugar en el 
concurso "Brinca la cuerdita ... yo 
ya la brinqué", promovido por el 
INDEREQ. 
Le da mucho gusto ser entrevistada 
para saHr en un periódico, y come
dida da una deniostraeión de sus 
habilidades en el estrecho patio de 
su casa de la calle 13. Como si 
fueran manganas de charrería, 
maneja la reata -que le fabricó s-u 
papá- con una maestria sorpren
dente. Saltos a un pie, saltos hin
cada, saltos sentada. Parece un 
ba.p,e cuyo ritmo esta ·marcado por 
los compases visuales de la cuerda 
que gira veloz a su alrededor. 
- ¿Qué te gustaría ser cuando estés 

Cristina Ah·arez García, campeona a los 10 años: mejor frutas que dinero 

dónde vive. 
-¿Para qué sirven los papás en una 
casa? 
- Para alimentar y cuidar a los 
nm.os. Si no hubiera papás, 
estuviéramos solos sin comer. 
-¿Habrá algo que te moleste -de los 
mayores? 
- Que manden a los chicos, que les 
peguen o reganen porque salen a la 
calle. A mi me gustaría {Jue no 
pegaran. Mejor que les hablen. 
Hay niílos que sí entienden con las 
palabras. 
- ¿Qué sientes cuando vez a un 
policía o a una patrulla en la calle? 
- Siento que van. a atrapar a un 
borracho, o a un se1íor que se metió 
a una casa a robar. Pero me dan 
miedo porque son malos. Luego le 
pegan o le echan la culpa a alguien 
que no hizo nada. 
- ¿Será perjudicial que la gente se 
pase el tiempo viendo el Mundial 
o las telenovelas? 

grande: médico o maestra? -Sí, porque se cansan de estar ahí 
- Doctora, para curar a la gente. y se cansan de los ojos. 
-Cuando a la puerta de tu casa toca Cristi tiene 4 hermanos que junto 
un ancianito para pedir limosna, con sus papás, ei Sr. Juan Alvarez 
¿qué piensas? y la Sra. Cristina García, están muy 
- Darle limosna, darle dinero, y orgullosos de ella por su labor 
pienso que duerme afuera, en la destacada en el deporte. 
calle. Don Juan, cuyo oficio es el de 
-¿Te gustaría tener un árbol que en "pintor samblastero y últimamente 
vez de frutas diera dinero? ayudante de mecánico", desea lo 
- Mejor que tenga frutas, porque mejor para sus hijos. Quiere que 
no me gusta ser ·rica, porque los Cristi, cuando sea más grande 
ricos son muy envidiosos y - no "estudie para maestra o para doc
tienen amigos. Ellos sólo tienen tora". Y añade: "Para secretaria 
cosas, todas las que quieren. no, porque tienen muchos peligros. 
- Si te encontraras 21 gobernador En una oficina están al mando del 
Palacios Alcocer, ¿qué le jefe,yyavecomosonlosjefes,son 
pr~g~.QJ_arias? muy aprovechados. Escribir a 
- Uri:fttia que s si ~lf,~~ada de malo. Lo 
qué hacer y le preguntaría que a malo es el medio donde desarrollan 
qué pueblo tiene que ir, y que si en su profesión". 



Los chavos 
banda 
Por Baltazar Gómez Pérez/ll y última parte 

Ante una socíedad t¡ue crea sus formas de 
integración y sus normas de conducta acordes con 
un modo de vida específico, la ciudad de 
Querétaro mantendrá un orden establecido en 
varios aspectos: social, jurídico, cultural, etc., y 
serán algunos seétores que mantendrán o crearán 
formas contestatarias a estas nermas, por ejemplo, 
los grupos étnicos y los jóvenes "banda". 

Como ya se mencionó, el joven agrupado en 
"bandas" busca una forma de defensa social ante 
una situación que lo reprime, lo aisla, lo margina, 
y será la agrupación de la "banda" lo que lo 
revalorará, pero al mismo tiempo acelera su 
ímpetu de rebeldía muchas veces a extremos 
autodestructivos. Así este joven al ver que es la 
sociedad la que no le permite identificarse bajo sus 
normas, él crea las suyas, que se caracterizarán por 
ser contrarias a las establecidas. 

Así, el alcohol, la droga, el relajo, la forma de 
vestir, la violencia, serán manifestaa.iones contes
tatarias de un sistema que no los reconoce. Por éso 
ellos se tienen que hacer notar. 

Se darán cuenta de una forma inconciente que 
ellos son un producto de esta sociedad de consumo, 
sabrán que la respuesta de la sociedad no siempre 
es comprensiva, así serán ellos unos desviados 
sciales, delincuentes juveniles, mariguanas, 
rateros, vagos ... y la respuesta es más violencja: 
razzias, redadas, apañanes, etc. Pero la violencia 
del sistema no los inhibe, los enaltece, Los convierte 
en héroes del barrio, ahora si la sociedad sabe que 
están ahí, que existen y que pueden ser en un 
momento dado ·un conflicto social de grandes 
magnitudes. 

Así tenemos que estos grupos juveniles Grearán 
sus propias pautas de identidad, de cultura mar
ginal, pero estas serán formas contestatarias. Por 
ejemplo una de las manifestaciones culturales 
propias de la "banda'' será e1 llamado "grafite", 
que será también una forma de manifestarse, de 
valorarse, que sepan todos que aquí están "Las -
Ratas", "Los Niños Locos", "Los Británicos'', etc., 
que este es su territorio, que la calle es de ellos. El 
grafite tiene formas propias de ganarse no.to
riedad, ya sea pintando calaveras junto con el 
nombre de la Banda, una lengua, un falo, una 
calaveta· con peinado punk, etc. 

Otro ejemplo será su forma de hablar, de 
comunicarse oralmente entre ellos, el llamado 
"caló de la banda", según ellos más "machín", que 
no sepan lo -1ue decimos los que no son Banda, Jos 
Fresas: "Ton's qué onda ése?". "ya vas, padrino", 
"pasa un toque, ··no?", "anda chemeando", "nel 
hijo, no se hace [cómo ves?, "al üro i'íero porque 
te vamos a topar al chico rato", etc. 

Su vestir será otro ejemplo. Este debe ser 
agresivo, corno si regresaran de una guerra o lo que 
sus condiciones económicas le permiten: pantalón 
de tubo, tenis, camiseta o chamarra negra, estop
eroles, cadenitas, aretes, seguros, etc. El peinado 
también cuenta en el vestir; éste debe ser medio 
Punk~ sin forma, sin estilo; el caminar debe ser 
también original, diría alguien, "por el masticar 
del cicle sabrás si es Banda". 

Por todo ello vemos que la Banda tiene creación, 
lo que haee falta es que ésta se valorice por ellos 
y por la sociedad, no en un acto sentimental, sino 
como una comprensión de que este es un fenómeno 
social real que destruye y crea, que puede manifes
tarse culturalmente y ser de mucha importancia 
para la ciudad. 

La Banda no tiene por qué ser un grupo negativo 
socialmente, no tiene por qué ser un grupo 
autodestructivo, su misma forma juven.il le dá 
mucho valor, mucha creatividad, deberían ser 
entonces las condíciones eGonómicas, políticas y 
so,eiales, los culpables de este problema. 

Sería de mucha importancia el que realmente se 
tomen en serio proyectos juveniles que el Estado 
impulse y no sean sjmples "rollgs" en actos 
oficiales. 
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La condición d.e la-mujer )leo· ¡ÍaJ~~e 
la del hombre negro-: CAMFAC 

El problema más frecuente en la sociedad moderna muestra que el papel de la mujer es el de adorno 
es la violencia en la familia, donde la mujer -que y objeto sexual. . Alimenta ·la idea de que el 
trabaja 24 horas al día sin paga ni horario~ . ni matrimonio es la felicidad de la mujer, cuando en 
vacaciones- es golpeada y condenada a tener hiJOS realidad es el comienzo de una etapa difícil para 
sin ser dueña de su cuerpo, a lo que se agrega la ambos, por lo que hay que estar muy preparado. 
actitud sumisa de la mujer y la falta de autonomía -_¡,Qué es el CAMFAC, cómo surge? 
económica· la mujer es tratada como un ciudadano "Por la inquietud de mujeres preocupad~s por 
de segundo o tercer nivel, siempre situada por todos los problemas que enfrenta el sexo femenino, 
debajo del hombre. Su condición es peor que la que buscan una tradición con el hombre, de 
del hombre negro. quienes siempre ha existido un divisionismo tradi-

Afirma lo anterior la psicóloga Olga Nelly cional porque somenten a la mujer encontra de sus 
Sánchez, coordinadora del Centro de Apoyo a la sentimientos, aunque bjen es ella misma quien 
Mujer y la Familia (CAMFAC),-quien sostiene que transmite estos y cuando trata de salirse es 
"cuando trabajo con mujeres jóvenes de 1990 me severamente condenada, y entences se dan los 
doy cuenta que tienen muchos de los problemas problemas con la familia y se presenta el divorcio. 
que vivimos allá por 1950". . En el cuál si bien es cierto que los hijos tienen 

- Por qué el hombre conserva su postura ego1sta problemas con una separación los tienen peores 
y no permite el desarrollo profesional ni respeta en con la: familia desunida, añadió. 
todos los sentidos al sexo femenino? -¿Qué labor realizan con los grupos de persa-

- Como se ha desatado la violencia parecería nas que asisten al Centro de Apoyo? 
revancha del hombre por perder sus privilegie>s y Se trabaja principalmente con talleres de 
por-eso golpea a la mujer en el plano querrás le revalorización de la mujer, de la separación 
puede golpear que es sexualmente, .donde más afeetiva, en fin se trabaja en forma interdiscipli
indefensa se puede sentir. Cobardemente la ataca, naria con hombres, mujeres y niños, y se cuenta 
agarrándola sola, aunque también conocemos que para esa labor con psicólogas, abogada, médicas; 
el mayor número de violaciones se cometen en los todo tipo de mujer que quiera ayudar a las demás. 
hogares y el abuso es el mejor amigo de la casa, -Para lograr esta revalorización se tiene que 
además que ocurre en los se:tores más atrasados. llegar a un feminismo de confront~ión? 

- Como se puede actuar para desterrar este -Hay muchas formas de femirfismo, lo que 
machismo que existe? buscamos es la reivindicación de la mujer como ser 

- Ellos no son machistas por que quieran serlo humano, no encoñtra del hombre, si nosotros nos 
sino es debido a que no se les .ha enseñado otra cosa, referimos al apoyo a la mujer y a la familia es 
no es algo nato que tengan en sus horrr1onas porque la esposa no esta sola. 
masculinas, simplemente así se les ha educado. · Nuestra educación debe estar encaminada a 

De tal manera que primero se debe educar a las modificar las conductas del hombre y no a 
madres correctamente para que no forme hombre~ separarnos o enfrentarnos a él, simplemente indi
machistas, a las esposas para que no toleren carie sus errores y advertirle como se 'puede vivir 
actitudes de ese tipo y al hombre para que mejor en colaboración y respeto. 
modifiq!Je sus actitudes. -¿Se puede hablar qué tan arraigado existe el 

"~uestra educ;;ación de mujer pensante debe machismo en Méxiéo, en comparación de otros 
estar dirigida a modificar las conductas del pa'íses? 
hombre y no separanos o enfrentarnos a él. -Bueno la comparación debe ser a ojo de buen 
Simplemente debemos indicarles sus errores y cubero, porque no hay estadísticas reales, pero con 
como se puede vivir mejor en colaboración y respecto a Uruguay de donde soy originaria, es 
respeto". mucha la diferencia, en mi país nunca vi que un 

- Cuál es el daño real de los. medios masivos de hombre golpeara a una mujer tanto como aquí. 
comunicación y la religión en este fenomeno? En mi país -agrega- el cumplir con los 

- Es mucha y fuerte, debido a que los ~e~ios deberes del hogar es una virtud, pero no lo es ser 
masivos de comunicación y la ideología re1Jg10sa sufrida o abnegada a eso se le reconoce como una 
retroalimentan la abnegación en la mujer, les enfermedad. 

Flor del Alba, flor de escándalos ... 
Por Josemaria Hernández Cortina 

Otro gobierno priísta: ya no. 
Los problemas sociales, políticos y económicos 

que tendrá que enfrentar un gobierno 
democrática, de izquierda, serán tan graves, Jo · 

-serían para cualquier gobierno a corto plazo, que 
pensar en un nuevo régimen del PRl es la peor 
tortura que puede inflíngirse a un reo de causa 
mayor (un ente pensante). 

Porque el desmadre del Pri-gobierno está de
sencadenando el galope sin fin hacia la locura: la 
violencia sin ,retorno. 

Legiones de mexicanos ven o prevén la 
catástrofe. He aquí la flor del escándalo. 

En una entrevista póstuma, Carlos Gustavo 
Jung, el eximio -sicoanalista, se desgarró las ves
tiduras del alma (él creía en el Alma y en el Alma 
colectiva). Cito de memoria: "Antes de la gueua 
-la Gran Guerra- tuve oportunidad de analizar, en 
Suiza. a diversas familias de la colonia alemana. 
Percaté, con años de antelación, la tragedia que se 
gestaba incontenible para el pueblo alemán". 

¿Es precis,o se~ . un sicoanalista ,junguiano para 
prever lo que. para , nuestra patria ~s~á .a flor del 

•alba? ' ' 
Otro go~ierno priista: ya no. 
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Educación ·de la Sexualidad 

Lo que escriben los otros 
Por: Elizabeth Contreras Colín/11 Parte 

Nuevamente comparto con usted la 
segunda parte del Ensayo que sobre 
la elección de pareja escribió J. 
MANUEL CORNEJO García, estu
diante de segundo semestre de la 
Licenciatura en Psicología. 

"MATRIMONIO" 

· ~ Después del noviazgo sigue casi 
obligatoriamente el matrimonio. 
(¿Por qué no la unión libre?) Esto en 
el caso de que la pareja lo haya 

'. -programado (ésto casi utópicamente) 
ya que la mayoría de los matrimonios 
se realizan en situaciones de embara
zos no cleseados o de presiones socia
les de edad, conveniencia económica 
e inclüso de cuestiones- como la 
vanidad o de "PARA MEJORAR LA 
ESPECIE:'. 
Cuántas veces no hemos escuchado 
frases como: 
"En realidad no la amaba, pero sabia 
que sería buena esposa". 
"Su papá nos cachó en la acción y 
ahora tengo que casarme". "Era mi 
primer novio, mi papá jamás me dejó 
conocer más muchachos". "Todo 
funciona bien entre nosotros., pero en 
la intimidad no lo soporto''. "Pues yo 
creo que nunca he tenido un or
gasmo, f)ero no creo que sea tan 
_importante, mi madre jamás tuvo 
uno y es muy feliz aliado de papá". 
Gran cantidad de pacientes que sol
icitan ayuda psicológica se quejan de 
cosas así, cosas que pudieron tener 
una solución temprana mediante la 
comunicación, que jamás se dio par 
la estúpida norma social de "EL 
SEXO NO SE TOCA". 
Lo anterior nos hace pens~r que al 
menos en nuestra sociedad, no existe 
una efectiva preparación y educación 

en cuanto a sexualidad se refiere, 
algo tan importante como la vida de 
pareja se deja al azar y a la voluntad 
casi divina y .de la naturaleza. 
Paredera así, que ésto se transmite de 
generación en generación sin tener 
una posible opción. 
Nos encontramos entonces con cuad
ros familiares en donde existe una 
impotencia orgásmica casi general en 
las mujeres (en los hombres no) que 
las lleva a una vida que sienten vacía 
y sin sentido. · · 
Aunada a la de un hombre que vive 
su sexualidad 30 min. en las noches, 
cuando tiene relaciones con su pareja 
y que las 23 horas y media las dedica 
al trabajo, a dormir y a descansar. 
¿Dónde están los sueños que cadl! uno 
tenía al casarse? ¿Dónde quedan las 
aspiraciones personales Y como 
pareja? 
Creo que gran importancia de ésto 
debe subsistir en la relación sexo
amor es la educación familiar de cada 
uno de los cónyuges, la comunicación 
basada en la confianza mutua ini
ciada en un buen noviazgo, con bases 
sóHdas, no sólo de amor, sino de saber 
en realidad lo que se está haciendo al 
tomar como pareja a alguien. 
Los hijos tienen un papel de gran 
importancia en la vida sexual de la 
pareja, así, éstos pueden provocar la 
unión casi forzada de ésta al provo
carse un embarazo no deseado, a 
dejar vivir la vida de esposos amantes 
por el nacimiento de un hijo o a la no 
disolución de un matrimonio n~ feliz 
por no afectarlos a ellos. 
¿Cómo estarán o estaremos a futuro 
educando a nuestros hijos con mode
los sociales· establecidos quién sabe 
por quién? 
La elección de pareja debe estar 

basada en la aceptación del otro 
tal como es, sin sueños mági
cos, en la buena experiencia 
sexual mutua sin olvidar las 
cosas que en el noviazgo ha
cemos remarcar: el amor, el ro
manticismo, la conquista ¿y 
por qué no?, una buena dosis 
de PASfON. 

CONCLUSJON 

Más que una conclusión gen
eral, quisiera dejar una actitud,_ 
abierta en cuanto a educacíón 
sexual se refiere . 
Creo que cuando en realidad 
aceptam0s que el otro tiene to
das las posibilidades al igual 
que yo, que nos dejemos de 
MISTIFICAR sexualmen·te, po 
dremos, si no solucionar todo, 
sí dar un paso muy grande ha
cia la felicidad que tanto bus
camos o que anhelamos los 
seres humanos. Los mitos los 
formamos nosotros mismos en 
nuestros miedos,_y temores, que 
pueden terminar si nos cono
cemos en realidad". 
Hasta aquí este nuevo "-En
sayo", de un hombre inquieto 
por preguntarse muchas cosas 
que tienen que ver con su 
pasado y su futuro, y que 
probablemente tenga una 
relación de pareja más acorde 
con sus expectativas. 
¿Y usted lector, ya sacó sus 
conclusiones? Manuel también 
dedica este ensayo a todas las 
mujeres con quien ha apren
dido que el amor no es cosa de 
una sola persona, 'sino de dos. 
A ellas mismas que con gran 
paciencia han sabido emender 
que un mexicano es de alguna 
forma un macho y que han lo
graad' en buena medida acabar 
con ésto. 
¿Qué le parece? 

·Este anillo 
y las arras 

Por: Amado Bahe._na 

NO ME PIDAS QUE TE DEJE 
NI QUE ME SEPARE DE TI 

Te debo amor, 
nadie me ha amado tanto. 
He visto frente a mí transformarse tu 
vida. 
Novia de mis sueños, 
tu mirada y tu vientre han florecido 
bajo la lluvia de mis besos. 

DONDE TU V AY AS /RE YO; 
Y DONDE TU VWAS, VWIRE YO. 

Me llevas de la mano reconciliándome 
a la vida, 
estrella única de mis años constelados. 
sin tí navegaría desamparado. 
Me faltaría la gracia, el golpe de lo 
real, 
toda la otra novedosa mitad del 
universo. 

DONDE TU MUERAS. ALLJ 
QUIERO T AMBlEN SER ENTER
RADO. 

Agua de mis navegaciones y regresos, 
dolor mortal debajo de mi costado, 
te agradezco este instante que tocas mi 
existencia 
y das forma a la arcilla de mis pasos. 

TRAS LA EXTINCION DE LAS 
CIGUEÑAS 

-¿De dónde vienen los niños? 
-De los besos de las parejas que se 
amana. 

Hacer el amor no es más que un beso 
con todo el cuerpo 
entregado hasta el éxtasis. 



·¡Mirenlos!, como si en México 
fuéramos _ a comer futbol 

Luis Rosas, agente de ventas. La 
Cañada.- El mundfal de futbol ha 
estado muy parejo, ha habido cosas 
fuera de lo común, ya que no en todos 
los mundiales se había visto tantos 
tiempos extras en los octavos de final. 
Lamentablemente el único equipo dé 
habla hispana que continuá es Argen
tina, y si no haceri nada Maradona y 
su grupo, nos quedamos fuera. Mis 
favoritos actualmente son Argentina, 
Italia y Bélgica, y me gustaría que la 
final fuera contra Argentina porque es el único país que nos 
representa. 

Arturo Alcántara.- No tengo 
predilección por alguno, a mi me 
gusta correr pero no hay mundiales de 
carnnas. El futbol no me interesa, me 
parece que le dedican más tiempo que 
el que merece. Ver futbol es un 
derecho muy correcto, pero si se toma 
en la medida deseada; pero lo que no 
se debe hacer es afectar la actividad 
productiva, · vayan a una oficina de 
gobierno y vean cuánta gente atiende 
los partidos en lugar de hacer su 
ti-abajo. No se le da la medida 
adecuada, parece que el país va a comer futbol. 

Ernesto Luna Sánchez, bolero. Lomas de Casa Blanca.- Yo 
no he podido ver el Mundial, debido a la chamba, a mi me 
gusta el futt>ol pero muy poco, lo que me gusta es el 
basquetbol y el beisbol. Los que ven los partidos de futbol 
son gente desocupada. 

José Francisco Javier, estudiante , del 
Centro.- Este mundial está lleno de 
sorpresas, yo diría que.la final va a ser 
entre Italia y Alemania, aunque yo 
siempre le he ido a Argentina , pero en 
esta ocasión anda mal y tiene pocas 
posibilidades. Cuando Brasil no cali-
ficó me dio alegría porque o pasa ba '"' 
Brasi l o Argentina, aunque aquel 
equipe era bueno y pod ía hacer más 
de lo que hizo. · -

Beatriz Ad.riana Gamboa, estudiante. 
San Bartolo.- Este Mundial de .futbol 
me ha gustado más que el de hace 
cuatro años. Argentina es mi favo rito, 
está jugando un poco flojo, pero yo sí 
creo que tiene posibilidades de llegar 
~la final, a mi me gusta como juegan. 
También me hubiera gustado que 
quedara Brasil. 

Je,sús Pérez, estudiante. Niüos 
Héroes.- Como que en este Mundial 
de futbol, los resultados han estado un 
poco flojos. Los favoritos han fallado , 
como por ejemplo Brasil, Holanda y 
Argentina, a pesar de que este último 
está en cuartos de final está jugando 
muy flojo . La· final será entre Alema
nia e Italia.- Unos de los equipos que 
defraudó fue el de Holanda, que no 
estuvo a su nivel, los jugadores prin
cipales nunca respondieron a un 100 
pór ciento de su con,diciów;··pero hubo' ' 
sorpresas agradables como 'Jos equipó's pequefíos que mos-
traron un alto nivel de juego.. · 
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COMENTARIOS" 
Por Jesús Mendoza Márquez 

Lo sobresaliente del mµndial "Andino" 
digno de mención ... 

Una actuac10n inolvidable para los 
chilenos, cuyo equipo sobre salió, fruto del 
trabajo de Fernando Riera, que era todo 
funcionalidad, y con mucha elase en · los 
botines de Leonel Sánchez ... Jorge Toro ... y 
Jaime Ramírez. 

Y un Brasil rico en astros consumados y 
en variantes futbolísticos repletos de 
genio.. . en la final contra lo.s Checos , el 
primer tiempo terminó empatado l -1, para 
el 3-1 definitivo al finalizar los 90 minutos, 
Brasil fue campeón sin Pelé, lesionado en el 
segundo encuentro de octavos de final , 
precisamente, ante la misma Checoslova
quia. 

Otra vez Garrincha; otra vez Vavá, otra 
vez Didí ; y la figura sorprendente de 
Amarildo, el reemplazante de Pelé. Amar
ildo, Zito, y Vavá , fue.ron ·Jos anotadores 
ante el portero checo Schroiff, que vivió la 
tarde más triste de su vida. 

Hubo en el torneo grandes· defecciones · 
como las de Puskas ... Del Sol... Sívori ... y el 
propio arquero de la URSS, Lev Yashín. 

Lo im borrable para Carvajal ' y México ... el 
gol de Peiro a 30 segundos del final... 

Uno de los mundiales que más recuerda la 
afición mexicana es el de Chile en 1962, por 
motivos aún pere.enes, se dice que ahí fue 

la mejor selección nacional de tod:;ts las 
épocas con; Carbajal; "Jaínaicón" Villegaz, 
"Tigre'" Sepúlveda, y "Chucho" Del Muro; 
Raúl Cárdenas y Pedro Nájera; Isidoro 
Díaz, "Chava" Reyes, Hector Hernández, 
"Toño-" Jasso, y Alfredo Del Aguila ... en ese 
mundial se ganó el primer partido ... 3.:., l al 
subcampeón Checoslovaquia ... y .el partido 
contra España en que México dominó la 
mayor parte, es un juego que Carbajal y la 
afición mexicana nunca olvidarán ... 

Todo empezó en un tiro de esquina contra -
España, vino el contragolpe espafíol 

·pescando a la defensa mexicana adelantada . 
Gento se llevó la pelota por más de 60 
metros ... Ráúl Cárdenas trató de detenerlo 
pero no lo logró (faulearlo habría sido un 
recurso, porque aunque los expulsaran, el 
empate se habría consumado) , para que 
viniera el centro. 

El balón centrado por Gento, intentó ser 
despejado por "EL Gallo" Jáuregui, pefo 
rebanó y la pelota; fue a dar a los- píes de 
Peiró, quien fusiló a Carbajal... "Tofío" 
quedó tendido dramáticamente en el 
césped, junto_ a su portería , sin poder 
contener el llanto. 

México había dado un gran partido y tanfa 
a España en un puño. Incluso el ~ntragolpe 
se propició porque los mexicaños estaban 
engolosinados sobre la portería 
española ... un par de días de~pués , Antonio 
Carbajal cumplía 33 a¡'í.os de edad ... el gol 
de Peiró fue anotado cuando faltaban 30 
segundos psira que el partido terminara ... 

'd¡ )...i" l • 

;¡ &e il':rnue~tran en ?~n~e~;¡Col9~_aflo:¡:\01!~~Rl:'j~ps, d~· l111 Escuela de Fut:~ lnfiQltil qe Querétaró¡ que promueve 
·' ,~i~ic:;nc1ado Jesu:, Gahndo Z~rate, ~artlc1pan"\a · en un tor?'p.• ;cp~ @WI «!yuípos d~. lO Y, ''!12n año.s. ·Las 

entrenadores son ..,.erardo Aguilar, Miguel Angel Segura, Jav1~r- Guer¡:~ro y Hugo ~!lrrano. {Foto de Jesús 
Ontiveros). · -
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... QUESOS, SOPES'~ TACOS ... 
'$~t'-b0J' • . . ADEIJTAS 

~ b__ CARRILLERAS (tacos) 
Ci> ~ TISNADAZOS 

/lti( ~ CARABINAS (sopes) 
30-30's (qaesos fandldos) 

CHINGUERES 

füa Villa Bola de Ca ... !! 

~os arcos Esq. Margaritas, Jardines de Querétaro . . . 

BANPECO~ 
1NSm\ICION DIMNCADIDUotMOLLO ~ 
RENDIMIENTOS BANPECO 

Tasas de Inversiones: 

+++ PAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
HASTA 10'000 . 28.80 30.05 
MAS DE 10'000 30.05 31.55 

+++ PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
HASTA 10'000 31.35 32.65 
MAS DE 10'000 32.65 33 .75 

+++ ACEPTACIONES BANCARIAS 14 DIAS 
HASTA 10'000 28.45 29.70 
MAS DE 10'00 29.70 31.20 

SU OPCION: 
AV. CONSTITUYENTES PTE. 38 

TELEFONOS: 

2-19-75 y 2.:.19:.. 76 

Un grupo de ciudada
nos queretanos, preo
cupados por la vigen
cia · de los derechós 
humanos, preparo el 

PRIMER TALLER 
DE DERECHOS 

HUMANOS 

El Taller será coor
dinado por el Comité 
de Derechos Human.os 
Miguel Agustín Pro, 
del D.F., bajo los 
~iguien tes temas: 

1. Qué son los dere
chos 

humanos 
2. Medios de defensa 

de los derechos 
humanos 

3. Estructura de un 
Comité de Defensa 

Fecha: 
7 y 8 de julio de 1990 
Horario: sá hado, 
08:30 a 19:00 hrs. 
domingo, 08:30 a 
15:00 hrs. 
Lugar: 
Escuela de Sociología, 
UAQ, Centro Univer
sitario, Cerro de las 
Campanas 
Ambos días habrá interme
dio para ver el futbol (ahí 
mismo) 
Nota: llevar tortas y re
frescos. 

Si terminaste la preparatoria ..... 
La Universid·ad 

José Vasconcel·os 
Incorporada a la 

UNAM 
Clave a·a11 

Te ofrece las carreras de: 
Ltc. en Relaciones. l.nt.ernacion.ales 
Lic~ en 'Trabajo Social 
tic. en Economía 

Informes: 
16 dé Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Quer~taro, Oro. 

_Fich-as para exámenes 
de admisión a partir 
del · 21 de mayo 

11 

0 
Nuevo 
Periodismo 
de 
Querélaro 

La sociedad " Ediciones Nuevo Amanec~r, S.A. (le C.V.", edito~a de 

A~fANECER 
DE QUERETAllO 

SENAllAIJO DE INTORNACIOll. A!iAl.ISIS Y ALJElll'ATI.VM 

la integran trabajadores, reporteros y analistas queretanos que han unido 
esfuerzos para dar a Querétaro estre nuevo medio. 

APOYALO * Compra de acciones 
con * Donación solidaria de recursos y equipo 

Informes con la C.P. Isabel Martínez Rocha , al teléfonó 2- 78-68 ·(ele 
10:00 a. 14:00 horas), o acudir a Guerrero Non.e 84 (sntre Escobedo y 
el Río) , de las 3 de la tarde ~n adelante. 

~ouh11 u·e 

, r !JilJl n :t=fllUS' , 
' c¡¡J_ Üc1,, C·0-: /¿ M,,Cv 

, Con las mejores telas 
·nacionales e importadas 

·El vestido o traje que 
Ud. necesita se los 

confeccionamos 
Atención personalizada 

Visítenos en: 
Angela Peralta N!:!. 1 y 3 B Centro 

Querétaro, Oro. C.P. 76000 
Tels. 2-06-13 y 2-8h01 

. fl 

fiMills 8 

"Teatro, Queso, pan y Vino" .. ~,.. . ... ' . 
Orgullo de 
Querétaro 
v.~39 

. '~1.AA 
y2-07..SS 

Recepción: 8:30 
Función 9:00 p.m. 

Jueves, Viernes y Sábado 

, PAPELERIA 
PRUEBELAS . HOY MISMO 

EN: 
lf 

REGALOS - ARTÉSANIAS 
FORMAS FISCALES 

FO~MAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFICINA 
Andador Matamoros No. 6-A · 
Atrás de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

• ':< · . . . ·;~TURISMO 
ANTONIO PEREZ" 
TRAVEL SERVICE 

MASDE35AÑOS ...... 
••DE EXPERIENCIA•• 
.. ___ A SU SERVICIO 

VOLGA & DANUBIO _ 
MEXICO 5 D.F. 

511-62-94 
TEL. 533-11-48 

514-91-67.'" , ...... .,, .. 
'· . 

PROL. CORREGIDORA 42 SUR 
CIMATARIO 

TELS 2·80·35 EXT 12 . 2·51-36 . 
CON SERVICIO A DOMICILIO 

AV. CONSTITUYENTES 57 PTE. 
ESQ. FRAY JÚAN DE SAN MIGUEL 

ZARAGOZA 1.58 PTE. 
CASI ESQ. TECNOL.OOICO 

TEL. 6·27· 12 
CON SERVICIO A DOMICILIO 

Arquitectura Linea y Diseno 
Altamirano No. 23 ca8i esquina con 

Reforma Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro. 

PROYECTOS DISEÑO 
CONSTRUCCION 

LICENCIAS MAQUETAS 
DECORAC10N DE 

INTERIORES 
PRESUPUESTOS A LA 

MEDIDA DE SUS 
POSIBILIDADES 

Bú.aq~enoa, en el centro de la ciudad, 
rumbe al barrio de La Cruz 

lng. Jaime Mendoza Zaragoza 
Arq. J .- Alfr.edo Rosales Luna 
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